
Бензин 
выпустил пар
Его стоимость на Дальнем 
Востоке начала снижаться

Цены на топливо на заправках Си-
бири и Дальнего Востока перешли 
к снижению на первой неделе ию-
ля. Этому предшествовало пору-
чение премьера Дмитрия Мед-
ведева проверить причины роста 
цен в регионе. Однако представи-
тели независимых АЗС по-преж-
нему жалуются на высокий уро-
вень оптовых цен, из-которых 
им приходится торговать в убы-
ток. Эту проблему правительство 
хочет решить с помощью допол-
нительных субсидий из бюджета, 
но обсуждаемые сейчас параме-
тры не выглядят оптимальными, 
считают эксперты. В правитель-
стве, однако, считают текущую 
ситуацию стабильной.

Топливо на заправках Дальнего 
Востока и Сибири на первой неделе 
июля заметно подешевело. По дан-
ным Refinitiv, стоимость Аи-92 сни-
зилась на 5 коп., до 43,38 руб. за литр, 
на Аи-95 — на 7 коп., до 45,34 руб. 
за литр. При этом с начала го-
да обе марки бензина подорожа-
ли на 60 коп. Если учитывать толь-
ко данные по Дальнему Востоку, 
то цены на Аи-92 и Аи-95 снизили-
сь на 6 коп. и 16 коп. соответствен-
но, до 45,75 руб. и 47,38 руб. за литр. 
Дизтопливо символически подеше-
вело на 1 коп., до 51,13 руб. за литр.

Цены на Дальнем Востоке — 
обычно самые высокие среди рос-
сийских регионов из-за постоянно-
го дефицита топлива, часть которо-
го приходится завозить из других об-
ластей страны. На Дальнем Востоке 
работают лишь два крупных НПЗ — 
Хабаровский «Нефтегазхолдинга» 
(НГХ) и Комсомольский «Роснеф-
ти». Проблеме много лет, в очеред-
ной раз на резкий рост цен обратил 
внимание в середине июня премьер 
Дмитрий Медведев, поручив прави-
тельству изучить причины (см. „Ъ“ 
от 18 июня).
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Санкции пошли в разлив
Кто может пострадать от новых ограничительных мер против Грузии

Спешно принимаемые санкции Москвы 
против Тбилиси могут оказаться неожи-
данно жесткими, причем в первую оче-
редь в отношении российских игроков. 
Детали реализации инициатив  должны 
стать известны 9 июля. Однако уже сей-
час финансисты говорят, что  запрет 
на переводы выглядит более строгим, 
чем в отношении Украины. Отечествен-
ные платежные системы потеряют  
больше, чем просто грузинский рынок,  
и эксперты ждут появления серых схем. 
Тем более что 75% переводов в  Грузию 
выполняют граждане РФ. Участникам 
алкогольного рынка угрожает потеря 
 выручки от нераспроданных  остатков 
и еще не ввезенного в страну вина 
с оплаченными акцизными марками.

Объявленную 8 июля идею запретить 
импорт в Россию грузинского вина и воды, 
а также денежные переводы в Грузию уже 
поддержали «Единая Россия», КПРФ, «Спра-
ведливая Россия» и комитет Госдумы по ме-
ждународным отношениям. Как пояснил 
„Ъ“ первый заместитель руководителя фрак-
ции «Единая Россия», член совета Госдумы 
Андрей Исаев, окончательно предложения 
будут сформулированы и направлены в пра-
вительство 9 июля: «В соответствии с зако-
ном соответствующее решение может при-
нять президент по представлению прави-
тельства. Правительство должно все это из-
учить, подготовить. Мы примем обращение 
в адрес правительства».

В ожидании серых схем
Участников финансового рынка идея огра-
ничения переводов крайне удивила. До сих 
пор Россия по своей инициативе, а не в ка-
честве ответной меры не вводила подоб-
ных запретов, подчеркивает исполнитель-
ный директор Национальной платежной 
ассоциации Мария Михайлова. «В законода-
тельстве предусмотрены меры защиты рос-

сийских платежных систем в ответ на при-
менение иностранными государствами за-
претов. Сложно сказать, какие именно за-
преты планируются сейчас с нашей сторо-
ны в части денежных переводов,— отмеча-
ет она.— Если это будет тотальный запрет 
по типу санкций, то российские платежные 
системы потеряют большой рынок, при-
чем не только переводов из России в Гру-
зию. Российские игроки лидируют в об-
служивании переводов, идущих в Грузию 
и из других стран: Греции, Турции. То есть 
под запрет попадет экспорт российских 
платежных услуг».

Начнут процветать различные серые схе-
мы, которые только породят новый пул про-
блем, уверена Мария Михайлова. Как по-
яснил „Ъ“ глава комитета по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков, сейчас предпола-
гается ввести запрет на банковские и элек-
тронные переводы. «Есть вопрос, связан-
ный с криптовалютой,— отметил господин 
Аксаков. — Грузия — один из лидеров крип-
тоиндустрии, но пока в России криптовалю-
ты не регулируются».

В результате ограничения могут оказать-
ся жестче, чем в случае с Украиной, когда 
в ответ на санкции российским системам де-
нежных переводов было запрещено отправ-
лять средства в эту страну без открытия сче-
та. С открытием счета, несмотря на санкции, 
международные системы отправляют пе-
реводы из России на Украину. Так, Western 
Union делает это через открытие отправите-
лями счетов в российских банках—партне-
рах системы и дальнейшими переводами 
через иностранные юрисдикции на Украи-
ну. Однако в случае запрета, описанного го-
сподином Аксаковым, такая схема окажет-
ся невозможной. Легально перевести день-
ги можно будет только непосредственно 
из иностранных юрисдикций.

В Western Union отказались комментиро-
вать «целесообразности национальных или 
местных законов». Но участники денежных 
переводов в целом уверены, что подобный 
запрет негативно скажется в первую очередь 
на российских гражданах.
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Запись на гильотину 
открыта
Правительство определило список рабочих 
групп по отмене устаревших надзорных норм

Правительство определило список 
45 рабочих групп, которые будут обсу-
ждать применение «регуляторной гиль-
отины» в контексте контрольно-надзор-
ной деятельности (КНД). В 13 группах 
снятие с 2021 года устаревших и избы-
точных требований останется делом 
профильных ведомств, в 15-ти — види-
мо, почти не выйдет за пределы отрасли. 
В 17-ти (а возможно, и большем числе 
групп) конструкция будущего госрегу-
лирования будет формироваться кол-
легиально, то есть с большой вероятно-
стью конфликтно,— хотя в каждой такой 
группе есть головное ведомство, пере-
смотру подлежат нормы всех ведомств— 
участников группы.

Как сообщила вчера пресс-служба прави-
тельства, 5 июля в Белом доме под руковод-
ством вице-премьера, главы аппарата прави-
тельства Константина Чуйченко прошел се-
минар по проекту нового закона о КНД и ме-
ханизму «регуляторной гильотины». Объяв-
лено, что законопроект будет внесен в Госду-

му в сентябре 2019 года, а работа над «гиль-
отиной», оформленной дорожной картой 
№4714п-П36 от 29 мая 2019 года, фактически 
началась с 28 июня, когда господином Чуй-
ченко был утвержден список из 45 рабочих 
групп по ее применению. Заместитель главы 
аппарата правительства Юрий Любимов объ-
явил алгоритм работы всех групп: на первом 
этапе они определят список объектов, кото-
рые должны вообще исключаться из списка 
поднадзорных (издержки КНД в этом слу-
чае могут быть выше потенциального предо-
твращенного урона), на втором — риски, ко-
торые будут контролироваться новой систе-
мой регулирования, на третьем — сформули-
руют способ управления ими. Исходя из это-
го, видимо, и станет очевиден критерий от-
сечения ненужных правовых актов, регла-
ментирующих КНД в старой модели: неото-
бранные и непересмотренные акты, «вклю-
чая объемные или даже недавно принятые», 
потеряют силу 1 января 2021 года.

экономическая политика — с2

Агент ФСБ  
работал с крабами
Судовладельца осудили  
за ловлю не того, кого надо

Как стало известно „Ъ“, во Владивосто-
ке двое предпринимателей были осу-
ждены за то, что раскрыли агента ФСБ, 
который действовал на их рыболовец-
кой шхуне. Сами предприниматели по-
дозревали, что агент снабжал информа-
цией не спецслужбу, а их конкурентов  
по ловле крабов. Защита полагает, 
что в деле вообще отсутствует состав 
преступления, а потому собирается 
 обжаловать приговор.

Вчера судья Приморского краевого суда 
Павел Ветохин признал соучредителя ООО 
МВМ Дениса Решмета и его знакомого, быв-
шего сотрудника ФСБ Андрея Улезько, винов-
ными в совершении преступления, предус-
мотренного п. «а» и п. «д» ч. 2 ст. 283.1 УК РФ 
(незаконное получение, в том числе путем 
похищения, обмана, шантажа, принужде-
ния, угрозы применения насилия, сведе-
ний, составляющих государственную тай-
ну). Преступление, как следует из пригово-
ра, было совершено при отсутствии призна-
ков преступлений, предусмотренных ст. 275 

и ст. 276 УК РФ (госизмена и шпионаж соот-
ветственно). Оба подсудимых были пригово-
рены к трем годам колонии общего режима. 
Процесс проходил в закрытом для СМИ ре-
жиме, однако „Ъ“ стали известны некоторые 
подробности скандального уголовного дела.

Денис Решмет являлся владельцем крабо-
ловного судна «Шумшу-107». В 2016 году кра-
болов, как установило следствие, планиро-
валось направить на браконьерский промы-
сел в Берингово море. Для того чтобы «осу-
ществлять надзор за членами экипажа с це-
лью минимизации риска обнаружения по-
граничными органами ФСБ их противо-
правной деятельности, связанной с незакон-
ной добычей биологических ресурсов», счи-
тает следствие, господин Решмет пригласил 
своего знакомого, экс-чекиста Андрея Улезь-
ко. Сходив в рейс, господин Улезько заподоз-
рил в сотрудничестве с правоохранительны-
ми органами одного из членов команды суд-
на (фамилия не разглашается).
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Российские экспортеры услуг 
сталкиваются как с внешними, 
так и с внутренними барьерами, 
а меры господдержки в этой сфе-
ре преимущественно затраги-
вают производителей товаров. 
Такие выводы сделали в своем 
обзоре эксперты Всероссий-
ской академии внешней торговли 
(ВАВТ). По их оценке, самым пер-
спективным рынком почти для 
всех направлений российского 
экспорта услуг является Китай, 
однако эта страна характеризу-
ется и наибольшим числом барь-
еров для такой торговли.

Наиболее перспективными в пла-
не экспорта из РФ эксперты назвали 
услуги, связанные с информацион-
но-коммуникационными техноло-
гиями, а также финансовые (экспорт 
финтех-проектов) и прочие деловые 
услуги. Наиболее сложными с точки 
зрения наращивания объема поста-
вок — услуги в сфере строительст-

ва и транспорта. Наибольшее коли-
чество ограничений для российско-
го экспорта услуг, по оценке ВАВТ, 
у Китая, Индии и стран Персидско-
го залива. Китай при этом является 
самым перспективным рынком по 
большинству направлений россий-
ского экспорта услуг.

Напомним, в начале этого года 
Минэкономики подготовило про-
ект «Стратегии развития экспорта 
услуг» в рамках утвержденного нац-
проекта «Международная коопера-
ция и экспорт» (см. „Ъ“ от 20 февра-
ля). Документ был направлен в пра-
вительство 26 апреля и пока нахо-
дится на рассмотрении, уточнили 
в ведомстве. Согласно проекту, все-
го внешние поставки услуг должны 
вырасти к концу 2024 года более чем 
в полтора раза, до $100 млрд. На фе-
деральный проект «Экспорт услуг» 
на 2019–2024 годы заложено 5,8 мл-
рд руб. бюджетных средств, в том чи-
сле 821 млн руб. на этот год. В 2018-м 

объем экспорта услуг увеличился на 
12%, до $64,8 млрд. В том числе «ту-
ристический» экспорт (въездной ту-
ризм) вырос на $2,9 млрд, экспорт 
транспортных услуг — на $2,4 мл-
рд, прочих услуг — на $2,4 млрд. 
Для сравнения, суммарный импорт 
услуг в 2018 году составил $94,7 мл-
рд (плюс 6,5%).

В ВАВТ отмечают, что для туриз-
ма основным барьером остаются ви-
зовый режим (в том числе отсутст-
вие безвизового режима для групп 
из Китая), недостаточная промоутер-
ская поддержка, ограниченное при-
менение в РФ программ наподобие 
China Friendly, а также ситуация с 
авиаперелетами. Барьеры в экспорте 
услуг в строительстве — сложность 
получения разрешений, ограниче-
ния на иностранные инвестиции (в 
Китае), сложность подтверждения 
квалификации рабочих и ограниче-
ния на участие в госзакупках. В обра-
зовании — недостаточное количе-

ство программ на английском язы-
ке. Для финансовых услуг — огра-
ничение на иностранное присутст-
вие, на трансграничное перемеще-
ние данных и дистанционное оказа-
ние услуг, требования к резидентст-
ву ключевого персонала.

В экспорте ИКТ-услуг барьера-
ми названы ограничения по транс-
граничному перемещению данных 
и локализации данных, по участию 
в госзакупках, а также запрет на ис-
пользование иностранного софта го-
сорганами. Также в перечне барье-
ров — сложность и нетранспарент-
ность регулирования (в частности, 
на рынке Китая). Для услуг в сфере 
интеллектуальной собственности 
барьерами являются длительность 
и высокая стоимость получения па-
тентов и регистрации товарных зна-
ков, отсутствие эффективных меха-
низмов судебной защиты и наличие 
судебного протекционизма (в Китае 
и Индии), а также высокий уровень 

цифрового пиратства и опережаю-
щая регистрация товарных знаков 
недобросовестными компаниями (в 
Китае и Турции).

Внутренних барьеров для экс-
порта услуг больше всего на транс-
портном рынке. Это администра-
тивные ограничения (процедура 
транзита, запрет оплаты за услуги в 
портах в иностранной валюте, тре-
бования к перевозке опасных гру-
зов) и инфраструктурные (пропуск-
ная способность пунктов пропу-
ска и локальные ограничения же-
лезнодорожной инфраструктуры). 
В целом для увеличения транзита 
по основным транспортным кори-
дорам, проходящим через РФ, тре-
буются эффективные механизмы 
сквозного управления и внедрение 
электронной документации, а так-
же гармонизация требований и раз-
витие инфраструктуры, делают вы-
вод эксперты ВАВТ.

Татьяна Едовина

Услугам пересчитали барьеры
Эксперты оценили препятствия для экспорта

Как пояснил „Ъ“ источник в Бе-
лом доме, во всех 45 рабочих группах 
есть головные ведомства (например, 
МЧС в группе «Пожарная безопас-
ность»), а также участвующие в обсу-
ждении, «сочувствующие» госорга-
ны (Минприроды, Рослесхоз и Ростех-
надзор). В рамках заявленной темати-
ки требования будут рассматривать-
ся комплексно: анализу должны под-
вергаться обязательные требования 
всех ведомств, вошедших в группу, 
чтобы исключить дублирование. На-
помним, часть видов госрегулирова-
ния (например, все финансовое и бан-
ковское) исходно не рассматривалось 
как предмет «гильотинирования» или 
даже как предмет обычной реформы 

КНД, а значительная часть попавших 
в проект ведомств пыталась избежать 
участия в нем — последним „Ъ“ писал 
о такой попытке Минтруда (исходя из 
списков Константина Чуйченко, по-
пытка оказалась неудачной). Как по-
яснил Юрий Любимов, в отношении 
еще пяти госорганов вопрос приме-
нения «гильотины» пока обсуждает-
ся, то есть список может увеличить-
ся до 50 за счет ФСБ (рыболовство в 
морских водах), Минюста (НКО), Рос-
гвардии (оборот оружия, контроль 
безопасности объектов ТЭК), Рос-
финмониторинга (легализация до-
ходов) и ФСТЭК (объекты критиче-
ской информационной инфраструк-
туры). Под вопросом и блок требова-
ний ФСБ и Росгвардии к антитерро-
ристической защищенности.

Нынешние 45 групп можно раз-
делить на три категории (см. «Ъ-Он-
лайн»). В 13 группах головное ведом-
ство будет само определять новую 
модель КНД: таковы, например, две 
темы ФАС, контроль МВД миграции, 
Минфин с контролем оборота драг-
металлов и аудиторов, ФНС с контр-
олем касс, Минкульт со всей культу-
рой. Очевидно, что ведомств-конку-
рентов в таких вопросах было доста-
точно, а самое проблемное решение 
в этой части — оставить Роспотреб-
надзор с темой торговли наедине.

Еще 15 групп будут отраслевы-
ми. Например, обсуждать регулиро-
вание коллекторской деятельности 
будут ФССП (головное ведомство) и 
Минюст; воздушного транспорта — 
Росавиация (головное), Минтранс и 

Ространснадзор; лесное регулиро-
вание — Рослесхоз и Минприроды. 
Здесь большое значение будут иг-
рать система связей между ведомст-
вами одного профиля и их нынеш-
няя и историческая подчиненность 
— соответственно, вероятность пе-
ремен ниже.

Наконец, в 17 группах полная 
или мягкая «отраслевая изоляция» 
невозможна, новую модель КНД бу-
дут искать очень разные ведомства, 
и ценой вопроса для всех будет отме-
на полномочий, стоящих за «гильо-
тинированными» правовыми акта-
ми. Регулирование энергетики (го-
ловное — Минэнерго) будут обсу-
ждать Минэкономики, Ростехнад-
зор, Росгвардия и ФАС; здравоохра-
нение (головным является Росздрав-

надзор) — еще и ФМБА, Минздрав 
и Роспотребнадзор; фармацевтику 
— Росздравнадзор (головной), Мин-
здрав и Минпромторг. Логика назна-
чения головных ведомств не всегда 
очевидна, как и их полномочия. На-
пример, непонятно, кто в итоге ска-
жет «последнее слово» в формиро-
вании практик КНД на железнодо-
рожном транспорте — Ространснад-
зор как головное ведомство, Росжел-
дор как профильное или Минтранс 
как отраслевое. Очевидно, ближай-
шие полтора года будут потрачены 
и на выяснение этих вопросов, в ад-
министративной логике предельно 
важных, и вряд ли эти дискуссии бу-
дут бесконфликтными.

Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова

Запись на гильотину открыта

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,7

процента в годовом выражении составила потребительская инфляция в июне 2019 года, сооб-
щил Росстат. Существенное замедление показателя (с 5,3% в мае) обеспечено сезонным падением 
темпов роста цен на плодоовощную продукцию, что снизило динамику продовольственных цен до 5,5% 
в июне с 6,4% месяцем ранее. Рост цен на непродовольственные товары составил минимальные с мая 
2018 года 3,5%, а на услуги — замедлился до 4,9% с 5,1%. В Минэкономики считают, что резкое замед-
ление инфляции «свидетельствует о слабой динамике совокупного спроса». Аналитики инвестбанков 
видят в июньских данных по инфляции дополнительный повод для скорого снижения ключевой ставки ЦБ.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Потолок для российской 
промышленности,  
возможно, достигнут

Динамика среднесуточного 
производства в базовых отраслях 
промышленности и услуг во вто-
ром квартале 2019 года, видимо, 
перестала снижаться и даже про-
демонстрировала минимальный 
прирост, предполагают в Центре 
развития Высшей школы экономики 
в июньском докладе по проекту 
«Индекс интенсивности выпуска 
товаров и услуг по базовым видам 
экономической деятельности». 
Данные ЦР по рассчитываемому 
индексу заканчиваются в мае 2019 
года. Индексы интенсивности 
ЦР ВШЭ, в отличие от промпро-
изводства Росстата, отражают 
динамику выпуска товаров и услуг 
по ограниченному кругу отраслей 
— это восемь видов экономической 
деятельности, причем речь идет 
о среднесуточном производстве, 
что позволяет очищать данные 
от сезонных колебаний. 

В значительной степени это 
альтернатива данным Росстата 
о промпроизводстве — статведом-
ство рассчитывает выпуск по базо-
вым отраслям с теми же данными, 
кроме оборота пассажирского 
транспорта. Формально «интен-
сивность выпуска» можно было бы 
замерять только по непрерывным 
производствам, однако, например, 
в июньском выпуске рост интенсив-
ности обработки в мае 2019 года 
объясняется влиянием календа-
ря — часть обработки, традици-
онно не работающая в выходные, 
работала в майские официально 
нерабочие дни.

Длинный ряд данных ЦР ВШЭ 
достаточно хорошо иллюстрирует 
и последний спад в промышленно-
сти, начавшийся осенью 2018 года 
(и, видимо, вызванный ужесточе-
нием санкционной риторики и ожи-
данием повышения НДС), и его 
масштабы в сравнении с «промыш-
ленным ралли» 2016–2018 годов, 
и масштабы самого «ралли» — по 
существу, до 2018 года оно носило 
чисто восстановительный характер 
после довольно масштабного спада 
2014–2015 годов. Авторы монито-
ринга отмечают, что пока говорить 
об устойчивом восстановлении про-
мышленного роста оснований нет, 
значимо растет лишь интенсивность 
выпуска в строительстве и в оп-
товой торговле. Оценки данных 
последней, впрочем, в РФ осложня-
ются нечеткостью отнесения такой 
деятельности к классификаторам и 
сильным влиянием на ее показатели 
корпоративных реструктуризацион-
ных мероприятий. Не исключено, 
что выпуск остается на потолке 
2013–2014 годов, возможно, он 
немного приподнимется в конце 
2019 года в связи с расходами 
нацпроектов.

Дмитрий Бутрин
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Правительство не укладывается 
в заданные сроки подготовки за-
конопроектов по регулированию 
цифровой экономики: процесс 
поиска компромиссов и балан-
са интересов оказался сложнее, 
чем предполагалось, признают 
в Белом доме. Решение там ви-
дят в том, чтобы сосредоточить-
ся не на скорости, а на качестве 
принятия регулирующих актов, 
а также на использовании «не-
стандартных решений» в виде 
 создания новой цифровой плат-
формы для нормотворчества.

С реализацией планов по норма-
тивному регулированию цифровой 
экономики «не все идет гладко», кон-
статировал вчера в ходе парламент-
ских слушаний спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. «Есть законопроек-
ты, которые мы должны были рас-
смотреть и принять еще вчера, но их 
пока даже нет в проектах»,— отме-
тил он. По словам господина Володи-
на, из 20 приоритетных правитель-
ственных законопроектов, которые 
должны были быть приняты до 1 ян-
варя этого года, пока принят один 
(закон о цифровых сделках).

В Белом доме признают, что про-
цесс подготовки базовых докумен-
тов проходит тяжело. Обсуждение 
затрагивает «очень сложные и де-
ликатные материи» и требует пои-
ска компромисса между интересами 
участников, пояснил курирующий 
нацпроект вице-премьер Максим 
Акимов. При этом, по его словам, 
«ни в коем случае нельзя размени-
вать скорость принятия законопро-

ектов на их качество». Законодатель-
ство в сфере «цифры» — «качествен-
но новая сущность, очень чувстви-
тельная к регуляторным ошибкам», 
заявил отчитывавшийся от лица 

правительства глава Минэкономи-
ки Максим Орешкин. Он призвал де-
путатов к совместной работе по пя-
ти ключевым направлениям: это со-
здание электронной среды доверия, 

регулирование данных, свободное 
движение товаров и услуг, цифро-
вые финансовые технологии и пра-
вовые отношения в цифровой среде.

В рамках первого блока прави-
тельством внесены законопроекты 
об электронных дубликатах бумаж-
ных документов и электронной циф-
ровой подписи. По второму блоку до 
Госдумы пока добрался лишь законо-
проект о цифровом профиле гражда-
нина. По вопросу регулирования пер-
сональных данных достигнута дого-
воренность о ключевых решениях 
(о свободном обороте обезличенных 
данных и упрощении согласий на об-
работку), а вот регулирование обще-
доступных данных остается пробле-
мой. В рамках третьего блока прави-
тельство поддержало депутатский за-
конопроект об электронных сделках, 
создающий правовые основы для «ум-
ных» контрактов, а также внесло доку-
мент о возврате НДС при экспорте IT-
услуг. Два законопроекта из четверто-
го блока — о краудфандинге и циф-
ровых финансовых активах — были 
приняты в первом чтении в 2018 го-
ду. Наконец, по пятому блоку прави-
тельством одобрены два проекта — 
об электронных трудовых книжках 
и цифровом нотариате. Вопрос о циф-
ровом кадровом документообороте, 
на скорейшем решении которого на-
стаивал бизнес (см. „Ъ“ от 4 июля), ре-
шено оставить на 2020 год, не урегу-
лированным остается и вопрос циф-
рового взаимодействия с судами. 

Для ускорения нормотворчества 
Максим Орешкин предложил при-
бегнуть к нестандартным решени-

ям. Одним из них должна стать еди-
ная платформа разработки регуля-
торных решений, концепцию кото-
рой уже разработали в Минэкономи-
ки. Она предусматривает цифрови-
зацию процесса нормотворчества за 
счет создания «конструктора» норма-
тивных актов, выявления противо-
речий с использованием искусствен-
ного интеллекта, совместной разра-
ботки в онлайн-режиме, перевода ре-
гуляторных решений в машиночита-
емые нормы права. Платформа долж-
на обеспечить интеграцию с систе-
мами межведомственного электрон-
ного документооборота (МЭДО) и 
ЕСИА, а также смежными ресурсами 
(regulation.gov.ru, pravo.gov.ru, sozd.
parliament.gov.ru). Предполагается, 
что к 2021 году скорость разработ-
ки нормативных актов сократится с 
328 дней до 90, а 30% всех законопро-
ектов будет разрабатываться на этой 
платформе. На первом этапе иници-
атива должна затронуть только феде-
ральные министерства, затем пред-
полагается интеграция с информси-
стемами Госдумы, а в перспективе — 
и региональных законодателей.

Еще одним нестандартным реше-
нием может стать разрешение пра-
вительству делать изъятия из дей-
ствующего законодательства в рам-
ках «регуляторных песочниц». На-
помним, именно вопрос смешения 
функций законодательной и испол-
нительной власти стал камнем пре-
ткновения, из-за которого законо-
проект был отправлен на доработку 
(см. „Ъ“ от 18 мая).

Надежда Краснушкина

«Цифра» сопротивляется регулированию
Белый дом запаздывает с подготовкой законопроектов

Динамика потребительской 
инфляции (%, в годовом выражении)
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Представители правительства (слева — глава  Минэкономики 
Максим Орешкин, справа — вице-премьер Максим Акимов) 
на слушаниях в Госдуме признали, что подготовка законопроек-
тов по регулированию «цифры» «проходит тяжело»   
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Парижское 
соглашение  
впишется в закон
Россия ратифицирует его  
до конца сентября

Россия запустила процесс рати-
фикации Парижского климати-
ческого соглашения (ПС) — вчера 
Минприроды внесло в правитель-
ство соответствующее предло-
жение. В конце минувшей недели 
вице-премьер Алексей  Гордеев 
также поручил министерству сов-
местно с МИДом до 1 сентября 
внести в Белый дом и проект фе-
дерального закона о ратифика-
ции ПС. РФ может объявить о ней 
уже в конце сентября в Нью-Йор-
ке на климатическом саммите 
генсека ООН. Международные 
и российские эксперты приветст-
вуют подобный шаг, призывая РФ 
также повысить уровень клима-
тических обязательств.

Как сообщило вчера в официаль-
ном заявлении Минприроды, ве-
домство внесло в правительство 
предложение о ратификации Па-
рижского соглашения, принятого в 
2015 году и подписанного РФ в апре-
ле 2016 года. На прошлой неделе по 
итогам совещания у вице-премьера 
Алексея Гордеева министерство сов-
местно с МИДом получило поруче-
ние до 1 сентября внести в прави-
тельство и проект федерального за-
кона о ратификации ПС. Ускорение 
процесса связано, в частности, с тем, 
что в конце июня на саммите G20 в 
Осаке президент Владимир Путин 
объявил о намерении РФ ратифици-
ровать ПС в ближайшее время. От-
метим, что из всех стран «двадцат-
ки» до сих пор не ратифицировали 
ПС только РФ и Турция, США снача-
ла ратифицировали соглашение, а 
потом объявили о планах выхода из 
него, всего ратифицировали ПС 185 
стран-участниц из 197.

«Необходимо активно включать-
ся в работу, чтобы озвученное руко-
водством страны политическое ре-
шение о поддержке Парижского со-
глашения по климату реализовать 
в короткие сроки»,— говорится на 
сайте российского правительства. 
РФ, скорее всего, официально объ-
явит о ратификации на климатиче-
ском саммите генерального секрета-
ря ООН, который пройдет 23 сентя-
бря в Нью-Йорке.

В качестве предпосылок для ра-
тификации в Белом доме отмечают 
«глобальные климатические изме-
нения, которые достаточно сущест-
венно отражаются на вопросах эко-
номики», переход передовых стран 
«на модель низкоуглеродного раз-
вития», рост спроса и объема инве-
стиций в возобновляемые источни-
ки энергии, снижение стоимости 
строительства солнечных и ветро-
электростанций. «Электроэнерге-
тика в мире становится менее угле-

родоемкой, и это предопределяет 
конкурентное преимущество това-
ров, произведенных в странах с бо-
лее зеленой энергетикой. Переход 
на низкоуглеродное развитие так-
же создает предпосылки для огра-
ничения роста экспорта углеводо-
родов для стран, экспортирующих 
уголь, нефть и газ. России необходи-
мо учитывать эти тенденции как с 
точки зрения формирования допол-
нительных точек роста националь-
ной экономики, так и защиты наци-
ональных интересов»,— заявил на 
совещании у вице-премьера Гордее-
ва замглавы Минэкономики Михаил 
Расстригин.

Международные и российские 
эксперты, опрошенные „Ъ“, при-
ветствуют подобный шаг. «Climate 
Action Network (объединение бо-
лее 1400 общественных и исследо-
вательских организаций 120 стран 
мира, специализирующихся на те-
матике изменения климата.— „Ъ“) 
приветствует решение РФ присту-
пить к ратификации ПС. Так как 
страна является одним из крупней-
ших эмитентов парниковых газов 
(пятая по общему объему после Ки-
тая, США, ЕС и Индии.— „Ъ“), ее ра-
тификация станет критически важ-
ным шагом на пути достижения це-
лей ПС, а также пошлет позитивный 
сигнал всем остальным странам, ко-
торые еще не ратифицировали со-
глашение»,— заявила временный 
исполнительный директор CAN 
International Тасним Эссоп. Эксперт 
также призвала РФ пересмотреть и 
усилить национальные обязательст-
ва по снижению выбросов парнико-
вых газов (РФ заявила цель снизить 
выбросы на 25–30% от уровня 1990 
года, притом что они уже на 30% ни-
же этого уровня).

«Ратификация откроет РФ доступ 
к сотрудничеству с другими стра-
нами по развитию безуглеродныx 
отношений, в том числе в области 
энергетики»,— предполагает Оль-
даг Каспар, возглавляющий направ-
ление сотрудничества с Восточной 
Европой в немецкой экспертной ор-
ганизации Germanwatch. «К финаль-
ной сессии климатических перего-
воров ООН (пройдут в декабре это-
го года в Чили.— „Ъ“) РФ уже смо-
жет стать полноправным участни-
ком принятия решений по вопро-
сам, наиболее важным для страны: 
о международных, в том числе ры-
ночных, проектах по снижению вы-
бросов»,— говорит глава программы 
«Климат и энергетика» WWF России 
Алексей Кокорин. Напомним, само 
соглашение начинает действовать в 
январе 2020 года.

Ангелина Давыдова

Журналиста обвинили  
в воздействии на подсознание
Суд впервые рассмотрит дело о злоупотреблении свободой информации

В городской суд Якутска направлено  дело 
по обвинению журналиста  еженедельника 
«Якутск вечерний» Михаила Романова в зло-
употреблении свободой информации (п. 1 
ст. 13.15 КоАП РФ). Административное про-
изводство открыто участковым уполномо-
ченным майором Рушаном Алимовым, ко-
торый в одной из статей журналиста нашел 
фрагмент, «воздействующий на подсознание 
людей». Материал Михаила Романова рас-
сказывал о научном сотруднике Северо-Вос-
точного федерального университета (СВФУ), 
которого, по его словам, похитили, избивали 
и пытали сотрудники ФСБ. В Союзе журнали-
стов России „Ъ“ заявили, что впервые столк-
нулись с преследованием журналиста в рам-
ках п. 1 ст. 13.15 КоАП РФ, пообещав держать 
ситуацию на контроле.

Газета «Якутск вечерний» в апреле 2019 года 
опубликовала статью о похищении и избиении 
программиста СВФУ. 2 июля в редакцию явился 
участковый уполномоченный Рушан Алимов, по-
требовавший от автора проехать с ним в отдел для 
дачи объяснений. «Если я правильно понял ситу-
ацию, майор просто усиленно отрабатывал „за-
каз“ регионального управления ФСБ. Он собирал-
ся взять объяснения с журналиста Михаила Рома-
нова, который проходит свидетелем по делу Ан-
тона Аммосова, сотрудника СВФУ. Аммосова, по 
его словам, похитили, избивали и пытали сотруд-
ники ФСБ за комментарии в социальных сетях, 
связанные со взрывом в Архангельске (в октябре 
2018 года студент-анархист совершил самоподрыв 
у здания районного ФСБ.— „Ъ“),— рассказал „Ъ“ 
заместитель главного редактора еженедельника 
Виталий Обедин.— Полицейский не мог мотиви-
ровать свое требование. Вызывать журналиста по-
весткой майор Алимов напрочь отказывался. Тог-
да Романов отказался от дачи свидетельских объ-
яснений. Это, в конце концов, право, а не обязан-
ность гражданина».

Получив отказ, майор полиции составил про-
токол по ст. 17.7 КоАП РФ (неподчинение закон-
ным требованиям представителя власти). На сле-
дующий день полицейский снова прибыл в ре-
дакцию. «На этот раз участковый составил прото-
кол об административном правонарушении — 
злоупотребление свободой информации (КоАП 
РФ п. 1 ст. 13.15.— „Ъ“). Полицейский посчитал, 
что фраза из статьи Романова: „это история про то, 
что каждый может попасть в жернова государст-
венной машины. И про то, что Большой Брат бдит, 
читает все комментарии на форумах…“ содержит 
„скрытые вставки, воздействует на подсознание 
людей и оказывает на них вредное влияние“»,— 
заявляет заместитель главного редактора.

В редакции еженедельника утверждают, что с 
материалами по административному делу, свя-
занному с публикацией о сотруднике СВФУ, где 
автор проходил свидетелем, редакцию не ознако-
мили. В протоколе административного дела в от-
ношении Михаила Романова заявитель не указан.

По версии представителей полицейского ведом-
ства, история выглядит иначе. «27 июня (в четверг 
— время сдачи номера в печать.— „Ъ“) участковый 
уполномоченный полиции пришел в помещение 
редакции газеты „Якутск вечерний“, представив-
шись, уведомил Михаила Романова о наличии в 
производстве ОП №2 МУ МВД России „Якутское“ де-
ла об административном правонарушении, в свя-
зи с чем необходимо дать показания. В ответ на это 
гражданин Романов сослался на занятость и сооб-
щил, что будет готов ответить на вопросы на следу-
ющий день. Участковый вошел в положение и пе-
ренес опрос на следующий день»,— заявили в МВД. 
Там утверждают, что на следующий день «гражда-
нин Романов снова не смог встретиться с участко-
вым, так как, с его слов, ему сделали инъекцию в 
глаз, и перенес дачу объяснений на понедельник, 
то есть 1 июля». «Но и в эту дату он снова оказался за-
нят и перенес встречу на 2 июля,— рассказали „Ъ“ 
в пресс-службе полицейского ведомства.— 2 июля 

участковый застал гражданина Романова на рабо-
чем месте, но он вновь отказался дать показания, 
сославшись на ограниченное зрение и невозмож-
ность видеть тексты. При этом данное обстоятель-
ство не мешало ему работать за компьютером». В по-
лиции отметили, что дело по статье «злоупотребле-
ние свободой информации» направлено для при-
нятия решения в Якутский городской суд.

Стоит отметить, что газета «Якутск вечерний» 
стала первым СМИ в России, к сотрудникам кото-
рой пытались применить положения закона о фей-
ковых новостях. Это та же статья КоАП РФ 13.15, 
пункты 9–11. Якутские полицейские намеревались 
привлечь заместителя главного редактора Виталия 
Обедина к административной ответственности в 
связи с публикацией об изнасиловании несовер-
шеннолетней мигрантом из Таджикистана. Проиг-
рав дело в суде первой инстанции, во время апелля-
ции полицейские решили доказать, что факта изна-
силования не было. Привлеченный судом эксперт-
лингвист не нашел в публикации искажений и ма-
нипуляций общественным мнением.

В Союзе журналистов России впервые столк-
нулись с преследованием журналиста в рамках 
п. 1 ст. 13.15 КоАП РФ. «Чаще всего в России возбу-
ждают дела по п. 6 вышеупомянутой статьи,— за-
явила глава юротдела СЖР Наталья Голоносова.— 
Это материалы, призывающие к осуществлению 
экстремистской деятельности». По ее словам, для 
дальнейшего объективного разбирательства по-
требуются лингвистические и другие экспертные 
оценки. Однако, подчеркивает эксперт, даже чело-
веку без филологического образования понятно, 
что речь всего лишь идет об отсылке к произведе-
нию Джорджа Оруэлла «1984» (роман-антиутопия 
о тоталитарном обществе). «Мы держим ситуацию 
на контроле,— заверил „Ъ“ глава СЖР России Вла-
димир Соловьев.— Я думаю, что это что-то за гра-
нью. Что такое „действует на подсознание“? Таким 
должны заниматься медицинские работники».

Николай Борисов

Наводнение  
сменили пожары 
В Иркутской области  
ЧС по новому поводу

В Иркутской области, еще не 
оправившейся от  масштабного 
паводка, в ходе которого зато-
плено более 100 населенных пун-
ктов, новый катаклизм: начались 
масштабные лесные пожары. 
 Режим чрезвычайной ситуации 
уже введен в пяти районах регио-
на — горит около 70 тыс. га тайги. 
На ближайшие сутки синоптики 
прогнозируют сухую погоду с вы-
сокой и чрезвычайной пожарной 
опасностью.

В пяти районах Иркутской обла-
сти в связи с сильными лесными по-
жарами введен режим ЧС. Он дейст-
вует на территории Чунского, Усть-
Илимского, Жигаловского, Кирен-
ского и Нижнеилимского районов. 
По сообщению администрации Чун-
ского района, в лесах муниципали-
тета зарегистрировано три пожара 
общей площадью 8,2 тыс. га. Самый 
крупный из них, в районе села Чер-
вянка, начался еще 23 июня. В целом 
на территории области действует 43 
пожара площадью около 15 тыс. га. 
Еще 16 возгораний площадью около 
15 тыс. га локализованы. Кроме того, 
51 возгорание на территории более 
48 тыс. га по решению комиссии по 
чрезвычайным ситуациям признано 
не угрожающим населенным пун-
ктам и снято с контроля. На ближай-
шие сутки синоптики прогнозируют 
сухую погоду и высокую (4-й класс) и 
чрезвычайную (5-й класс) пожароо-
пасность лесов.

Тем временем в Иркутской обла-
сти еще не закончился масштабный 
паводок, затопивший более 100 насе-
ленных пунктов. Самый пострадав-

ший в результате наводнения город 
Тулун до сих пор еще не полностью 
освободился от воды. Подтопленны-
ми остаются несколько десятков до-
мов. В целом стихия полностью раз-
рушила 3,5 тыс. жилых домов. Около 
35 тыс. человек частично или полно-
стью лишились имущества. 23 чело-
века погибли, девять считаются про-
павшими без вести. В регионе идет 
подсчет ущерба, нанесенного сти-
хией. По предварительным данным, 
сумма составляет 31 млрд руб.

Власти подбирают площадки, где 
будет строиться жилье для тех, чьи 
дома были разрушены наводнени-
ем. К настоящему моменту опреде-
лены места для возведения домов в 
Тайшете, Чуне, Нижнеудинске, Тулу-
не. В двух последних городах реше-
но построить новые микрорайоны. 
Территория, пострадавшая от навод-
нения в Тулуне, застраиваться жилы-
ми домами не будет. Там решено раз-
бить лесопарковую зону и обустро-
ить спортивные сооружения.

Родственники погибших получат 
компенсацию в размере 1 млн руб. 
Как сообщил министр социально-
го развития, опеки и попечительст-
ва региона Владимир Родионов в по-
недельник на заседании комиссии 
по чрезвычайным ситуациям, к на-
стоящему моменту произведено 13 
таких выплат. По словам господина 
Родионова, единовременную мате-
риальную помощь в размере 10 тыс. 
руб. получили 26,5 тыс. пострадав-
ших. Заявления о ее оказании при-
няты почти от 37 тыс. человек.

Екатерина Еременко,  
Иркутск

«Ростех» отодвигают от дорожных камер
Минкомсвязь не хочет создавать единого оператора  
комплексов фиксации нарушений

В Минкомсвязи выступили против переда-
чи структуре «Ростеха» функций всероссий-
ского закупщика и оператора дорожных ка-
мер, поскольку это разрушит «конкурент ный 
рынок с хорошей динамикой». Его  нынешние 
участники также против монополизации, 
 отмечая, что она угрожает не только ро-
стом цен, но и невозможностью адаптации 
системы под нужны конкретного  региона. 
 Однако у идеи есть и сильные  сторонники 
в лице вице-премьера Максима Акимова 
и Генпрокуратуры.

Министр связи Константин Носков сообщил, 
что по итогам консультаций с регионами и участ-
никами рынка министерство выступило против 
назначения единственного оператора по установ-
ке дорожных камер. «Я направил предложения в 
правительство, потому что рынок очень конкурент-
ный, с хорошей динамикой,— приводит ТАСС сло-
ва министра.— Рынок быстро развивается, быстро 
снижается стоимость благодаря конкуренции». Го-
сподин Носков уточнил, что позиция Минкомсвя-
зи направлена вице-премьеру Максиму Акимову 
и теперь «руководство правительства будет прини-
мать решение и докладывать президенту».

Министерство в соответствии с поручениями 
президента РФ и вице-премьера Максима Акимова 
еще в июне разослало в регионы телеграмму о под-
готовке постановления правительства о назначе-
нии ООО «ГЛОНАСС БДД» единственным «исполни-
телем закупок работ, услуг», связанных с примене-
нием комплексов фиксации нарушений ПДД и их 
обслуживанием (см. „Ъ“ от 19 июня). Речь идет о до-
черней структуре корпорации «Ростех» (ей принад-
лежит 34% ГЛОНАСС БДД, еще 30% у АО «ГЛОНАСС» 
и 36% у ООО «Сотка высоток»). В мае представители 

«Ростеха» поясняли, что ГЛОНАСС БДД займется со-
зданием «автоматизированной системы контроля 
и повышения безопасности на дорогах». По дан-
ным источников „Ъ“, с идеей определить единст-
венного поставщика к президенту РФ Владимиру 
Путину обратился именно «Ростех». Предполага-
лось, что региональные власти должны в «макси-
мально короткий срок» подготовить список вероят-
ных зон контроля камер на местных дорогах.

Сейчас на дорогах установлено 12 тыс. стацио-
нарных и 3,8 тыс. мобильных дорожных камер. В 
ряде субъектов федерации (Московской, Курган-
ской, Рязанской областях, Ингушетии, Чечне) влас-
ти заключили 10–12-летние концессионные согла-
шения и госконтракты с компаниями на установ-
ку и обслуживание камер. Инвестиции возвраща-
ются за счет оплаченных штрафов. Среди инвесто-
ров — «Ростелеком», Vessolink, «Ситроникс», «МВС 
Груп» и другие компании. По подсчетам „Ъ“, в 2018 
году общие доходы владельцев камер в регионах 
превысили 3,4 млрд руб., рекордсменом стала 
«МВС Груп» в Подмосковье — 3,1 млрд руб.

Но в феврале 2019 года вице-премьер Максим 
Акимов назвал дорожные камеры «средством ком-
мерциализации» и призвал пересмотреть принци-
пы государственно-частного партнерства в этой об-
ласти. В июне и июле в Госдуму были внесены два 
законопроекта, ограничивающие применение 
частных комплексов фиксации нарушений. О про-
верке дорожных камер и режимов их работы для 
«своевременного устранения массовых наруше-
ний прав граждан» заявили и в Генпрокуратуре РФ, 
где обеспокоены, что комплексы стали «источни-
ком дохода» частных компаний (см. „Ъ“ от 4 июля).

В правительстве уже разработали для субъек-
тов федерации новые условия работы (в рамках 

контрактов по закупке и эксплуатации камер): 
аренда одного комплекса — 65–90 тыс. руб. в ме-
сяц, или 150–250 руб. за «услугу» предоставления 
информации о правонарушении. Последняя схе-
ма работает в ряде регионов: в Подмосковье «МВС 
Групп» получает 244 руб. за каждый оплаченный 
штраф, в Тамбове АО «ТСК» — 243 руб., в Курган-
ской области ПАО «Ростелеком» — 149–345 руб.

В аппарате Максима Акимова сообщили „Ъ“, 
что пока не видели предложений Минкомсвязи. В 
ГЛОНАСС БДД не смогли предоставить коммента-
рии, в «Ростехе» обсуждать ситуацию отказались. 
Первый зампред комитета Госдумы по госстро-
ительству Вячеслав Лысаков ранее заявлял „Ъ“, 
что не видит в идее единого оператора «никакой 
пользы», но усматривает «чье-то желание перена-
править финансовые потоки от штрафов».

Нынешние игроки предсказуемо против. Сей-
час треть комплексов фотовидеофиксации, то 
есть около 5 тыс. в стране,— это проекты «Росте-
лекома», подчеркнули в компании. «Создание си-
стем фотовидеофиксации — сложившийся ры-
нок, который существует и развивается много лет, 
и появление единого поставщика ставит под во-
прос существование целого рынка»,— утверждает 
представитель оператора. Он добавляет, что ини-
циатива создаст технологические сложности: «Ре-
гионам не оставляют выбора, возможности скор-
ректировать решение под свои нужды. Есть и кли-
матические, и другие различия».

Александр Воронов,  
Юлия Тишина

После консультаций с участниками 
рынка Минкомсвязи отказалось от идеи 
создания оператора-монополиста 
по установке дорожных камер  
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Ключевой свидетель обвинения  
Павел Ребровский на судебном 
заседании по делу о создании 
в  России экстремистской орга-
низации «Новое величие» отка-
зался от данных ранее показа-
ний. Господин Ребровский ранее 
заключил сделку со следствием, 
полностью признал вину, заявив, 
что его соратники по «Новому ве-
личию» намеревались «свергнуть 
конституционный строй», и был 
осужден по ч. 1 и 2 ст. 282.1 УК 
и приговорен к 2,5 года обще-
го режима. Однако вчера он за-
явил, что следователь угрожал 
ему «террористической статьей», 
а все показания, данные в рамках 
досудебного соглашения, «под-
писал под давлением». «Все при-
думал следователь»,— уточнил 
Павел Ребровский, обрушив та-
ким образом стратегию гособви-
нения.

15 марта 2018 года по обвинению 
в создании экстремистской органи-
зации «Новое величие» были задер-
жаны десять человек. Восемь из них 
до сих пор остаются под следстви-
ем, двое — Рустам Рустамов и Павел 
Ребровский — заключив сделку со 
следствием, получили 2 года услов-
но и 2,5 года колонии общего режи-
ма соответственно. Из оставших-
ся восьмерых четверо продолжают 
оставаться в СИЗО. Это Петр Карам-
зин, Дмитрий Полетаев, Руслан Ко-
стыленков и Вячеслав Крюков. Еще 
четверо — Анна Павликова, Мария 
Дубовик, Сергей Гаврилов и Мак-
сим Рощин — находятся под домаш-
ним арестом. Стратегия обвинения 
строилась главным образом на по-
казаниях признавшего себя винов-
ным Павла Ребровского. 

Очередное слушание по делу 
«Нового величия» в Люблинском 
районном суде судья Александр 
Маслов открыл объявлением о сме-
не гособвинителя. Отводов не по-
следовало, и адвокаты по очереди 
заявили шесть ходатайств. В них со-
держалась просьба изменить меру 
пресечения подсудимым Карамзи-
ну, Полетаеву, Костыленкову и Крю-
кову на домашний арест. Адвока-
ты также просили суд изменить до-
машний арест Анны Павликовой 
и Марии Дубовик на «хоть что-ни-
будь, хоть залог, только не связан-
ное с изоляцией». Судья Александр 
Маслов, вернувшись из совещатель-
ной комнаты, отказал всем и ра-
достно произнес: «Ну что? Присту-
пим к допросу?»

В зал в наручниках завели Пав-
ла Ребровского. В апреле этого го-
да стало известно, что господин Ре-
бровский пошел на сделку со след-
ствием и сообщил, что его соратни-
ки по «Новому величию» намерева-

лись «свергнуть конституционный 
строй». Однако затем произошло то, 
чего не ожидали ни фигуранты де-
ла, ни их адвокаты, ни тем более го-
сударственный обвинитель Андрее-
ва. Павел Ребровский полностью от-
казался от своих показаний, сооб-
щив, что ему «угрожал следователь 
террористической статьей 205». «На 
последней встрече (с другими участ-
никами движения.— „Ъ“) мы обсу-
ждали закрытие организации,— 
рассказал Павел Ребровский, отве-
чая на вопросы защиты.— Решили 
разойтись, организация начала рас-
калываться, у нас были серьезные 
политические разногласия». Он до-
бавил, что показания «давал под 
страхом 205-й статьи („террористи-
ческий акт“.— „Ъ“)»: «Условия досу-
дебного соглашения были такими, 
что я должен был пойти домой. Сле-
дователь давил: „Если ты сейчас это 
не подписываешь, тебе 205-я ста-
тья“. В обмен на показания обеща-
ли условный срок».

«Все идеи по приобретению ору-
жия и тренировкам, аренда офиса, 
устав — это все Руслан Данилов»,— 
сказал на допросе в суде 8 июля Па-
вел Ребровский. Руслан Данилов ча-
ще фигурирует в материалах дела и 
публикациях СМИ как «Руслан Д.» 
По словам фигурантов, он был ос-
новным организатором, идейным 
вдохновителем движения, но впо-
следствии выяснилось, что он про-
вокатор спецслужб. Где в настоя-
щий момент находится Руслан Да-
нилов, неизвестно.

«Был такой человек по фамилии 
Испанцев (сотрудник уголовного ро-
зыска, присутствовавший на одной 
из тренировок „Нового величия“.— 
„Ъ“). Вы его видели?» — спросила го-
сподина Ребровского адвокат Русла-
на Костыленкова Светлана Сидор-
кина. «Он меня допрашивал, кажет-
ся. Он маску снял, я его и узнал»,— 
ответил Павел Ребровский.

После перерыва по требованию 
обвинения были оглашены данные 
им ранее показания. В них, в част-
ности, говорится, что организация 
«Новое величие» сначала называ-
лась «Будущее России сегодня», что 
в ней «были созданы отделы: юри-
дический, финансовый, вербовоч-
ный и отдел активных действий». В 
них содержатся признания в «под-
готовке восстания», «предложени-
ях приобрести взрывчатые вещест-
ва», «необходимости начать прово-
дить провокационные действия». 
Анна Павликова называлась чело-
веком, «всегда мечтавшим поджечь 
автозак», Мария Дубовик — «хи-
трой и планирующей действия на 
несколько ходов». «Эти показания я 
не подтверждаю,— прокомменти-
ровал эти слова господин Ребров-
ский.— Адвокат тогда опаздывал, 
допрос начался без него. Следова-
тель все придумал». Он добавил, что 
«следователь принес готовые листы 
с показаниями».

В разговоре с журналистами по-
сле заседания адвокат Марии Дубо-
вик Максим Пашков назвал показа-
ния Павла Ребровского «фантасти-
ческими». Отметим, что известные 
музыканты, среди которых Борис 
Гребенщиков, Андрей Макаревич, 
Алексей Кортнев и другие, записа-
ли песню в поддержку участников 
«Нового величия». 8 июля видео 
опубликовала Татьяна Лазарева, ко-
торая вместе с группой поддержки 
провела весь день в суде.

Мария Старикова

«Следователь все придумал»
Фигурант дела «Нового величия» отказался от показаний, 
заявив, что подписал их под давлением и угрозами

Как стало известно „Ъ“, аресто-
ванная в Москве бывшая топ-ме-
неджер Moldindconbank Елена 
Платон — сестра скандально из-
вестного молдавского бизнес-
мена Вячеслава Платона, пол-
ностью признала свою вину 
в соучастии в выводе из России 
более $1 млрд. Несмотря на это, 
а также показания, изобличаю-
щие других участников органи-
зованного преступного сообще-
ства, адвокатам госпожи Платон 
не удалось добиться перевода 
своей подзащитной ни под до-
машний арест, ни освободить 
ее под залог. Сам же Вячеслав 
Платон уже отбывает наказание 
на родине.

Мосгорсуд рассмотрел апелляци-
онную жалобу адвокатов бывшего 
главы казначейства Moldindconbank 
Елены Платон на решение Тверского 
райсуда Москвы, который 25 мая 2019 
года отправил ее в СИЗО на два меся-
ца. Как следует из материалов уголов-
ного дела, госпожу Платон, скрывав-
шуюся от уголовного преследования 
молдавских правоохранительных ор-
ганов в российской столице, задержа-
ли накануне. По данным „Ъ“, фигу-
рантом российского уголовного де-
ла, которое следственный департа-
мент МВД расследует уже более четы-
рех лет, экс-банкирша стала в январе 
нынешнего года. Тогда ей заочно бы-
ли предъявлены обвинения в совер-
шении валютных операций по пере-
воду денежных средств на счета нере-
зидентов с использованием подлож-
ных документов и участие в преступ-
ном сообществе (ст. 193.1 и ст. 210 УК).

Как уже рассказывал „Ъ“, первый 
фигурант в этом деле появился лишь 
в феврале нынешнего года, когда 
в Москве был задержан, а на следу-
ющий день арестован тем же Твер-
ским райсудом Александр Коркин — 
акционер Victoriabank, владельцем 
которого считается молдавский оли-
гарх Владимир Плахотнюк.

По версии следствия, участники 
ОПС, в том числе брат и сестра Пла-

тон, в 2013–2014 годах с использо-
ванием подложных документов ор-
ганизовали перечисление со сче-
тов подконтрольных им юридиче-
ских лиц в банке «Западный» и Рус-
ском земельном банке (РЗБ) денеж-
ных средств на счета нерезидентов 
в Moldindconbank под предлогом 
продажи валюты. Полученные сред-
ства списывались с корреспондент-
ских счетов российских банков в 
Moldindconbank по подложным ре-
шениям судов Молдавии в пользу фи-
зических и юридических лиц. Таким 
образом, по подсчетам МВД, за грани-
цу было выведено более 37 млрд руб. 
Участником незаконных операций, 
по версии следствия, выступал и те-
невой хозяин банков «Западный» и 
РЗБ Александр Григорьев, которого 
сейчас судят в Ростове-на-Дону, но за 
другие финансовые махинации.

Елену Платон следствие считает 
правой рукой своего брата Вячесла-
ва: она непосредственно руководила 
ОПС в его интересах. Из показаний 
других фигурантов дела следует, что 
именно Елена Платон давала непо-
средственные указания соучастни-
кам преступления.

По данным „Ъ“, свою вину в ин-
криминируемых деяниях госпожа 
Платон полностью признала. При 
этом она дала показания, изобли-
чающие других предполагаемых 
участников ОПС. Возможно, благо-
даря этим данным недавно был аре-
стован бывший член совета директо-
ров банка «Европейский экспресс» 
Олег Кузьмин, также признавший-
ся в участии в выводе средств из Рос-
сии (подробно о нем „Ъ“ рассказы-
вал 28 июня). Впрочем, информации 
о заключении госпожой Платон до-
судебного соглашения о сотрудниче-
стве с прокурором пока нет.

Отметим, что помимо этих обсто-
ятельств адвокаты во время рассмо-
трения в Мосгорсуде апелляцион-
ной жалобы на арест госпожи Пла-
тон говорили и о том, что их подза-
щитная «обвиняется в совершении 
преступления, не связанного с на-

силием, а соответственно, не пред-
ставляет собой какой-либо опасно-
сти для общества, а также имеет на 
иждивении малолетнего ребенка».

Впрочем, этих доводов оказалось 
недостаточно для изменения меры 
пресечения на более мягкую. Более 
того, суд в своем решении отметил, 
что обвиняемая Платон «является 
гражданкой иностранного государ-
ства, не имеет постоянного места жи-
тельства на территории Российской 
Федерации». Кроме того, суд учел, что 
Елена Платон объявлена правоохра-
нительными органами Молдавии в 
международный розыск за соверше-
ние тяжких преступлений, но в на-
стоящее время укрывается на терри-
тории России. В итоге под арестом 
гражданка Молдавии Елена Платон 
пробудет как минимум до 23 июля, 
тем более что срок предварительного 
следствия по делу недавно был про-
длен до 17 сентября 2019 года.

Отметим также, что молдавский 
бизнесмен Вячеслав Платон, об-
винявшийся в выводе денег, в том 
числе из банков России, в сентя-
бре 2016 года был задержан в Кие-
ве и экстрадирован в Молдавию. В 
2017 году суд приговорил его к 18 
годам тюремного заключения. По 
данным „Ъ“, российская сторона 
пыталась добиться его временной 
экстрадиции для проведения след-
ственных действий по своему уго-
ловному делу, но пока безуспешно. 
В международном розыске сейчас 
находится и еще один фигурант — 
бывший лидер правящей в Молда-
вии Демократической партии Вла-
димир Плахотнюк. Причем россий-
ские правоохранительные органы 
обвиняют его уже не только в выво-
де из страны миллиарда долларов 
через так называемую молдавскую 
схему, но и в организации покуше-
ния на кишиневского предприни-
мателя Ренато Усатого, а также в ор-
ганизации преступного сообщест-
ва, занимавшегося поставками га-
шиша из Северной Африки.

Олег Рубникович

Вывод миллиарда 
дождался признания
Участница «молдавской схемы» признала вину  
и дала показания на сообщников

Новосибирская прокуратура доби-
лась отмены судебного решения 
об освобождении от отбывания на-
казания по болезни экс-главы ре-
гионального филиала ВТБ Вадима 
Григорьева, осужденного на де-
вять с половиной лет за хищение 
у кредитной организации свыше 
1,1 млрд руб. По мнению гособви-
нения, с которым согласился пре-
зидиум Новосибирского облсуда, 
в процессе не был исследован це-
лый ряд значимых обстоятельств. 
По результатам повторного рас-
смотрения экс-банкиру отказали 
в освобождении. После года, что 
бывший финансист провел на сво-
боде, его отправят обратно за ре-
шетку «досиживать» неотбытую 
часть срока — более семи лет.

Новосибирский райсуд по пред-
ставлению прокуратуры заново рас-
смотрел ходатайство экс-управляю-
щего местного филиала ВТБ Вадима 
Григорьева об освобождении от отбы-
вания наказания в связи с заболева-
нием. Об этом „Ъ“ рассказала началь-
ник кассационного отдела облпроку-
ратуры Ирина Алемасова.

Приговор по делу о хищении у ВТБ 
1,1 млрд руб. суд вынес в марте 2017 

года. По ст. 160 УК РФ (присвоение в 
особо крупном размере) и ст. 174.1 УК 
РФ (отмывание (легализация) похи-
щенного) он назначил экс-главе но-
восибирского филиала кредитной 
организации Вадиму Григорьеву де-
вять с половиной лет лишения сво-
боды в колонии общего режима. На 
год меньше получила его замести-
тель Ирина Долгова. Бывшие топ-ме-
неджеры кредитной организации 
обжаловали приговор, но безуспеш-
но. Вадима Григорьева, который не-
однократно жаловался на ухудше-
ние здоровья, отправили в лечебно-
исправительное учреждение №10 ГУ 
ФСИН по Новосибирской области, а 
уже в мае 2018 года он подал в Ново-
сибирский райсуд ходатайство об ос-
вобождении по болезни. Это проше-
ние было удовлетворено, и бывшего 
финансиста, срок которого истекал 
только в 2026 году, отпустили.

Отмены этого решения прокурату-
ра добилась в апреле 2019 года в пре-
зидиуме Новосибирского облсуда. В 
своем представлении прокуроры ука-
зали, что суд первой инстанции не ис-
следовал целый ряд значимых обсто-
ятельств. В частности, в судебном про-
цессе не был подтвержден факт того, 

что лечение Григорьева в стационаре 
«не дает положительных результатов, 
а болезнь имеет необратимые послед-
ствия и прогрессирует». Кроме того, 
прокуратура обратила внимание на 
разночтения в диагнозе. «Допущен-
ная в выводах медкомиссии форму-
лировка болезни не соответствует на-
именованию недуга в „Перечне тяже-
лых заболеваний, препятствующих 
отбыванию наказания“«,— отметил 
в своем решении облсуд. Постановле-
ние райсуда, отпустившего бывшего 
банкира, он признал незаконным. Хо-
датайство Вадима Григорьева об осво-
бождении из мест заключения по бо-
лезни было направлено на новое рас-
смотрение в тот же суд, но в ином со-
ставе. Защита бывшего финансиста 
категорически возражала против по-
вторного судебного разбирательства.

Как рассказала Ирина Алемасова, 
на этот раз бывший управляющий 
филиалом ВТБ получил отказ в осво-
бождении. После вступления судеб-
ного решения в законную силу Вади-
ма Григорьева вновь арестуют и от-
правят досиживать неотбытую часть 
наказания — это свыше семи лет.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Экс-банкиру предложили 
досидеть семь лет
Освобождение бывшего управляющего филиала ВТБ 
признано незаконным

После прихода судна в южноко-
рейский порт Пусан, господа Решмет 
и Улезько, по данным следствия, «уг-
рожая физической расправой, пода-
вили волю к сопротивлению» потер-
певшего, вынудив его признаться в 
конфиденциальном сотрудничест-
ве с органами ФСБ. Затем предпола-
гаемого агента высадили на берег, а 
аудиозапись с его признанием 26 де-
кабря 2016 года господин Решмет на-
правил в погрануправление ФСБ по 
Приморскому краю, приложив к не-
му заявление о возможном разглаше-
нии сведений, составляющих госу-
дарственную тайну. Таким образом, 
очевидно, предприниматели рассчи-
тывали, что их избавят от провалив-
шегося агента, но вышло по-другому. 
В июле следующего года против го-
спод Решмета и Улезько было возбу-

ждено уголовное дело по ст. 283.1 УК 
РФ, а в августе они были арестованы 
судом и с тех пор находятся под стра-
жей в СИЗО-1 Владивостока. 

«Решмет выполнил свой граждан-
ский долг, направляя заявление в ор-
ганы. У него не было умысла на полу-
чение информации от моряка о его 
сотрудничестве с ФСБ. Того подозре-
вали в сливе информации конкурен-
там. У него были обнаружены запи-
си с координатами крабовых поряд-
ков (ловушек.— „Ъ“), выставленных 
со шхуны. Если бы эти сведения по-
лучили конкуренты, они могли под-
нять порядки с добычей, а это нане-
сло бы огромный ущерб владель-
цу»,— рассказал „Ъ“ адвокат госпо-
дина Решмета Андрей Юдичев. Он 
называет абсурдом уголовное дело, 
возбужденное против его доверите-
ля и господина Улезько. «Исходя из 
такой логики, любого работодателя, 

имеющего претензии к сотруднику, 
можно привлекать к уголовной от-
ветственности, если работник утвер-
ждает, что сотрудничает с ФСБ»,— 
считает господин Юдичев.

Адвокат обращает внимание на 
то, что сам моряк к уголовной ответ-
ственности не привлекался, пой-
дя свидетелем по делу, не выдвига-
лось обвинение и против работни-
ков российского консульства в Пуса-
не, получивших аналогичные сведе-
ния от бывшего агента. «Каких-либо 
сведений, составляющих гостайну, 
Решмет и Улезько не получали, ни-
кому ее не разглашали, лицо, якобы 
работающее на конфиденциальной 
основе, фактически таковым не яв-
лялось»,— настаивает Андрей Юди-
чев, намеренный обжаловать обви-
нительный приговор.

Алексей Чернышев,  
Владивосток

Агент ФСБ работал с крабами
с1

Детский омбудсмен Анна Кузне-
цова обвинила членов рабочей 
группы, созданной в Минпросве-
щения с целью изменения дей-
ствующих правил системы опеки 
в РФ, в бездействии. Она заяви-
ла, что готова предоставить «ог-
ромный перечень предложений» 
по реформированию работы ор-
ганов опеки и попечительства. 
В аппарате госпожи Кузнецовой 
не смогли оперативно разъяс-
нить, о каких именно предложе-
ниях идет речь. Судя по всему, 
не знают о них и в Министерстве 
просвещения РФ.

«Буквально ежедневно мы стал-
киваемся с трагическими случаями 
(в приемных семьях.— „Ъ“)»,— зая-
вила Анна Кузнецова по итогам все-
российского совещания детских ом-
будсменов. «Предложения, которые 
мы давали по реформированию ор-
ганов опеки, до сих пор, к сожале-
нию, стоят на месте,— продолжила 
она.— Да, рабочая группа создана 
при Министерстве просвещения, 
но до сих пор деятельных шагов в 
этом направлении, к сожалению, 
не сделано». Она сообщила, что ап-
парат омбудсмена «готов предоста-
вить огромный перечень предложе-
ний и направлений» по реформиро-
ванию органов опеки и попечитель-
ства. В аппарате госпожи Кузнецо-
вой „Ъ“ на вопрос, о каких предло-
жениях идет речь, не ответили.

Тема реформы органов опеки 
вновь появилась на повестке дня 
после очередного ЧП: в Ярослав-
ской области нашли привязанного 
к столбу пятилетнего ребенка. Он 
находился под опекой в семье, ко-
торая переехала из подмосковной 
Дубны несколько месяцев назад. 
Сейчас из семьи изъяты шесть при-

емных детей (там воспитывается 
также один родной ребенок), их по-
местили в социально-реабилитаци-
онный центр. Возбуждено уголов-
ное дело о ненадлежащем исполне-
нии обязанностей по воспитанию 
несовершеннолетнего. Как расска-
зала журналистам госпожа Кузне-
цова, «ребенок был привязан к бата-
рее»: «Это объяснялось воспитатель-
ными задачами со стороны старших 
детей». Она добавила, что «эти тра-
гедии — следствие несовершенств 
законодательства, а также иных ша-
гов в сфере семейной политики».

Отметим, что работа по коррек-
тировке законодательства по усы-
новлению началась в 2018 году по-
сле ряда громких скандалов. Так, в 
2017 году широкий общественный 
резонанс вызвало изъятие органа-
ми опеки у супругов Дель 10 из 13 
детей из-за жалоб на побои (в на-
стоящее время в электронной кар-
тотеке московских судов обвине-
ние в истязании более не фигури-
рует, там значится только обвине-
ние в неисполнении обязанностей 
по воспитанию). Тогда Минпросве-
щения предложило кардинально 
изменить действующие правила 
усыновления. Для этого была сфор-
мирована рабочая группа, в кото-
рую вошли представители прием-
ных семей, НКО, представители ор-
ганов опеки и попечительства. Зи-
мой 2019 года Министерство про-
свещения вынесло на обществен-
ное обсуждение законопроект, из-
меняющий правила усыновления и 
опеки. Если он будет принят, с 1 ян-
варя 2021 года в семью нельзя будет 
брать более одного ребенка в год, 
все кандидаты и члены их семей бу-
дут обязаны проходить психологи-
ческое обследование, приемные се-

мьи не смогут менять место житель-
ства по своему желанию. 

Министр просвещения Ольга Ва-
сильева ранее заявляла, что законо-
проект не ужесточает правила усы-
новления и опеки, однако экспер-
ты и усыновители называли его ди-
скриминирующим. Анна Кузнецо-
ва сообщила, что дала отрицатель-
ное заключение на поправки, так 
как они вводят «дополнительные, 
прежде всего — ограничительные 
нормы, значительно ужесточаю-
щие требования к лицам, желаю-
щим принять ребенка, оставшего-
ся без попечения родителей, на вос-
питание в свою семью».

„Ъ“ попросил Минпросвеще-
ния прокомментировать, справед-
лива ли критика омбудсмена и из-
вестно ли в ведомстве о ее предло-
жениях на сей счет. «Основная зада-
ча сейчас — качественное улучше-
ние подходов в работе школ прием-
ных родителей, в подборе и сопро-
вождении замещающих семей, ор-
ганизации их подготовки, сопро-
вождении и помощи сложивших-
ся замещающих семей,— заяви-
ли в пресс-службе ведомства.— И 
те изменения, в том числе норма-
тивные, которые сегодня происхо-
дят в сфере опеки и попечительст-
ва, в сфере организации работы дет-
ских домов, призваны максималь-
но защитить право ребенка на се-
мью. Отдельные мероприятия по 
совершенствованию системы вза-
имодействия органов и организа-
ций по защите прав детей заложе-
ны в плане работ по „Десятилетию 
детства“».

Валерия Мишина;  
Ксения Миронова;  
Александр Тихонов,  
Ярославль

Детский омбудсмен  
вступилась за права реформы
Анна Кузнецова раскритиковала Минпросвещения 
за промедление с изменением правил опеки

Положение обвиняемых 
Дмитрия Полетаева, 
Вячеслава Крюкова, 
Руслана Костыленкова  
и Петра Карамзина (слева 
направо) после показаний 
ключевого свидетеля 
обвинения уже не кажется 
столь очевидным 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА





Между Россией и Украиной рухнул телемост
Украинский канал NewsOne обвинили в предательстве национальных интересов

Украинский телеканал NewsOne отме
нил запланированный на 12 июля теле
мост с телеканалом «Россия». Произош
ло это после резких заявлений в адрес 
NewsOne со стороны Службы безопас
ности Украины (СБУ), государственно
го медиарегулятора, прокуратуры и да
же президента Владимира Зеленского. 
Власти и общественные организации 
обвинили NewsOne в предательстве на
циональных интересов и нарушении це
лого ряда законов Украины. Руководст
во канала объясняет отказ от телемоста 
не возможными юридическими послед
ствиями, а угрозами, c которыми столк
нулись журналисты NewsOne и члены 
их семей. С подробностями — коррес_
пондент „Ъ“ в Киеве Матвей Шиманов.

Телемост «Надо поговорить» был анон-
сирован в эфире телеканала «Россия» веду-
щим Дмитрием Киселевым. Он сообщил, 
что 12 июля жители Украины и РФ в прямом 
эфире смогут обсудить актуальные для них 
проблемы, как когда-то в советские време-
на обсуждали их американцы и граждане 
СССР в программах Фила Донахью и Влади-
мира Познера. С российской стороны вес-
ти шоу, заявленное как «прорывная попыт-
ка россиян и украинцев найти общий язык», 
должны были Андрей Малахов и Мария Сит-
тель. С украинской — ведущие телеканала 
NewsOne Василий Голованов и Алена Кирик.

Уже через несколько минут после объявле-
ния о готовящемся шоу в соцсетях появились 
призывы к пикетированию киевской редак-
ции NewsOne. Глава националистического 
движения «Национальный корпус» Андрей Би-
лецкий выложил в интернет обращение к пре-
зиденту Владимиру Зеленскому с ультимату-
мом: главе государства отвели 24 часа для от-
мены телемоста, угрожая в противном случае 
самостоятельно разобраться с телеканалом.

Первый пикет у бизнес-центра, в кото-
ром расположена редакция и студии кана-
ла, провели рано утром представители пар-
тии «Голос» во главе со Святославом Вакарчу-
ком. «Это не телемост, а телемина, угроза на-
циональной безопасности,— заявили в пресс-
службе „Голоса“.— То, как сейчас используют-
ся приобретенные пророссийскими полити-
ками телеканалы, еще раз подтверждает: нуж-
но запретить олигархам использовать инфор-
мвещание в своих пропагандистских целях».

Пресс-служба сообщила, что собственни-
ком NewsOne является Виктор Медведчук. 
Этот телеканал входит в недавно созданный 
медиахолдинг «Новости», владельцем которо-

го числится Тарас Козак. Кум президента РФ 
Владимира Путина и лидер «Оппозиционной 
платформы — За жизнь» Виктор Медведчук — 
один из ближайших бизнес-партнеров госпо-
дина Козака и, по слухам, именно он де-факто 
владеет медиаактивами холдинга «Новости», 
в который также входят каналы «112» и ZiK. Го-
сподин Медведчук — один из главных героев 
информационных программ всех трех кана-
лов, а его политическая позиция — возобнов-
ление полноценного сотрудничества с РФ, от-
каз от курса на вступление в НАТО и ЕС — пос-
тоянно транслируется в эфирах этих СМИ. 
Как канал Виктора Медведчука NewsOne вос-
принимается не только зрителями, но и высо-
копоставленными украинскими чиновника-
ми. «Реванш уже не просто скребется в двери. 

Он уже заходит в квартиры украинцев через 
каналы кума Путина»,— написал в ночь на по-
недельник на своей странице в Facebook пре-
мьер Украины Владимир Гройсман.

Днем последовала реакция от СБУ. На сай-
те ведомства был опубликован документ 
о «мерах противодействия антиукраинской 
деятельности». СБУ предложило ввести санк-
ции против руководителей телеканалов 
«112» и NewsOne, проверить холдинг «Ново-
сти» на предмет нарушения их собственни-
ком антимонопольного законодательства 
и предоставить государственному медиаре-
гулятору — Национальному совету по теле-
видению и радиовещанию — право лишать 
каналы лицензии без санкции суда в случае, 
если обнаруженные регулятором наруше-
ния не были устранены или отведенные для 
их устранения сроки были нарушены.

Не остался в стороне и экс-президент 
Петр Порошенко: он призвал приостано-
вить деятельность любых пророссийских 

телеканалов на территории Украины до тех 
пор, пока не будет завершена война на вос-
токе страны. А спикер парламента Андрей 
Парубий сообщил, что один из комитетов Ра-
ды в ближайшее время подготовит законо-
проект о запрете телемостов с РФ.

Параллельно с заявлениями представите-
лей власти у редакции NewsOne продолжа-
лись пикеты и даже перформансы: члены на-
ционалистической организации «Братство» 
обходили входы в бизнес-центр с канистрой 
и громко обсуждали, какой из них стоит под-
жечь первым. На территории самого бизнес-
центра тем временем появилось около десят-
ка мускулистых мужчин в футболках и тре-
нировочных брюках. Один из них раздавал 
остальным баллончики (вероятно, со слезото-
чивым газом) и указывал, кому из мужчин ка-
кую позицию занять. Но до стычек дело не до-
шло: пикетчики не проявляли агрессии.

Ключевым событием стала публикация ви-
деообращения президента Владимира Зелен-

ского: он призвал сограждан не громить теле-
канал, чтобы не дать российским СМИ пово-
да рассказать «про озверевших фашистов, ко-
торые притесняют свободу слова». В том же об-
ращении президент напомнил журналистам 
холдинга «Новости», что они не собственность 
господина Медведчука, и предложил Влади-
миру Путину поговорить. Но не в формате те-
лемоста, а очно, в Минске, в присутствии глав 
правительств Британии и Германии, а также 
президентов Франции и США.

Вскоре после публикации президентского 
обращения телеканал NewsOne объявил об от-
казе от проведения телемоста. Причиной та-
кого решения, как говорится в распространен-
ном каналом заявлении, стали угрозы физи-
ческой расправы в адрес сотрудников канала 
и их близких. Несостоявшийся ведущий ма-
рафона Василий Голованов сообщил, что все 
претензии к каналу безосновательны, так как 
шоу должно было быть максимально далеким 
от политики и затрагивать вопросы отноше-
ний не официальных Киева и Москвы, а кон-
кретных людей, живущих в разных странах.

Между тем власти этими объяснениями 
остались недовольны. Генпрокуратура даже 
начала расследование, в ходе которого пла-
нирует выяснить, не нанесла ли подготов-
ка к шоу ущерб национальной безопасно-
сти. Глава ведомства Юрий Луценко уже зая-
вил: прокуроры располагают доказательст-
вами совершенных некими бенефициарами 
канала преступлений, достаточными для ан-
нулирования лицензии на вещание. Он сооб-
щил, что конечные бенефициары — граждане 
Кипра, один из которых является также и сов-
ладельцем российского Промсвязьбанка. «Та-
ким образом, через одного человека связан 
российский банк, который проводит финан-
сирование в том числе войны против Украи-
ны, с другой стороны — он же является бене-
фициаром NewsOne»,— заявил господин Лу-
ценко. По его словам, прокуроры уже готовят-
ся к аресту активов канала, а все причастные 
к организации телемоста — от владельца ка-
нала до ведущего — вызваны на допрос.

На сегодня, несмотря на отказ от телемара-
фона, запланировано внеочередное заседа-
ние Национального совета по телевидению 
и радиовещанию. Ожидается, что члены со-
вета предложат внести в законодательство из-
менения, которые сделают противоправным 
любое сотрудничество украинских медиа с те-
ми из российских СМИ, вещание и распро-
странение которых на территории Украины 
было запрещено. К таковым, в частности, от-
носится и телеканал  «Россия».

Реакция на объявление 
о проведении телемоста  
вынудила вмешаться  
президента Украины   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Туркменские россияне 
станут свободнее
Ашхабад разрешил выдачу загранпаспортов бипатридам

Власти Туркмении  разрешили 
выдавать загранпаспорта  лицам 
с двойным,  преимущественно 
российским, гражданством. 
С 2013 года эти люди были пра
ктически лишены возможности 
выехать из страны, так как Ашха
бад ставил их перед жестким вы
бором: для получения туркмен
ского загранпаспорта нужно 
было отказаться от российско
го. По мнению опрошенных „Ъ“ 
экспертов, туркменские власти 
смягчили свою позицию в расче
те на экономические послабле
ния со стороны Москвы. Первый 
шаг в этом направлении уже сде
лан — «Газпром» после трехлет
него перерыва заключил с Турк
менией контракт на закупку газа 
сроком на пять лет.

Первой о том, что миграционная 
служба Туркмении начала прием до-
кументов на получение загранпа-
спортов от лиц, имеющих двойное 
гражданство (бипатридов), сообщила 
туркменская редакция «Радио Свобо-
да». Новость со ссылкой на источни-
ки в Москве и Ашхабаде появилась 
на их сайте еще 5 июля. „Ъ“ удалось 
подтвердить сообщение у собствен-
ного источника, близкого к россий-
ско-туркменской межправкомиссии. 
«Подтверждаю эту информацию. О го-
товности начать этот процесс власти 
Туркменистана сигнализировали 
нам некоторое время назад. Это важ-
ный шаг к решению вопроса, ослож-
нявшего двусторонние отношения, 
и его можно только приветство-
вать»,— сказал собеседник „Ъ“.

Напомним, что проблема бипа-
тридов, большая часть которых рос-
сияне, возникла в Туркмении доста-
точно давно. В 1993 году Ашхабад 
и Москва подписали соглашение 
о двойном гражданстве, но в 2003 го-
ду российские власти согласились 
прекратить действие соглашения, 
подписав соответствующий прото-
кол. Отсутствие соглашения не по-
зволяло гражданам Туркмении об-
ращаться за получением российско-
го гражданства, но, как полагали 
в Москве, его должны были сохра-
нить те, кто его уже получил. Однако 
Ашхабад стал трактовать протокол 
по-своему, настаивая на том, чтобы 
от второго гражданства отказались 
даже те, кто получил его раньше. Тог-
да в Госдуме РФ отказались ратифи-

цировать протокол, а МИД России 
заявил, что, пока этого не произош-
ло, соглашение 1993 года сохраняет 
силу. Поэтому выдачу паспортов соо-
течественникам посольство РФ про-
должало и после 2003 года.

В дальнейшем проблема только 
усугублялась. В 2008 году в Туркме-
нии приняли новую конституцию, 
по которой «за гражданином Турк-
менистана не признается граждан-
ство другого государства», а в 2013 
году еще и произвели замену загран-
паспортов. Чтобы получить доку-
мент нового образца, было необхо-
димо предъявить справку об отсут-
ствии второго гражданства, что ста-
вило россиян перед крайне непро-
стым выбором. У Туркмении дейст-
вует безвизовое соглашение лишь 
с одной страной — Турцией, а зна-
чит, для выезда в Россию (равно как 
и в соседние Узбекистан, Казахстан, 
Азербайджан) отказавшимся от рос-
сийского гражданства пришлось 
бы получать визу.

Число людей с двойным гра-
жданством, постоянно живущих 
в Туркмении, Москва и Ашхабад 
оценивают по-разному. По дан-
ным МИД РФ, их около 40 тыс., тур-
кменские же власти признают би-
патридами 9 тыс. человек, получив-
ших российские паспорта после 
2003 года. Разницу в подсчетах „Ъ“ 
подтвердил и источник, близкий 
к межправкомиссии.

Отметим, что последнее заседа-
ние Группы высокого уровня по под-
держке торговли и инвестиций, дей-
ствующей в рамках российско-тур-
кменской межправкомиссии, прош-
ло в Ашхабаде 3 июля. Российскую 
делегацию возглавлял замминис-
тра экономического развития Ми-
хаил Бабич, до недавнего времени 
работавший послом России в Бело-
руссии. Примечательно, что в тот 
же день «Газпром» объявил о заклю-
чении пятилетнего контракта на за-
купку туркменского газа в объеме 
5,5 млрд кубометров. До этого «Газ-
пром» более трех лет вообще не заку-
пал газ у «Туркменгаза», расторгнув 
в начале 2016 года 25-летний кон-
тракт из-за ценовых споров.

По мнению востоковеда Алексан-
дра Князева, газовый контракт и был 
ценой либерализации в вопросе вы-
дачи паспортов. «Объемы поставок 
по сравнению с прежними невели-

ки,— отметил в беседе с „Ъ“ госпо-
дин Князев.— Однако в условиях, 
когда у туркменского газа есть толь-
ко один покупатель — Китай, и даже 
Иран не проявляет заинтересован-
ности, новый контракт с Россией ста-
нет хорошим подспорьем, чтобы за-
латать кое-какие дыры».

Отметим, что экономические про-
блемы уже вынудили правительство 
Туркмении с 1 января 2019 года вве-
сти плату за газ, электричество, во-
ду и пищевую соль, которые раньше 
в определенных объемах предостав-
лялись бесплатно. Впрочем, власти 
объясняли такой шаг значительным 
ростом благосостояния населения 
и необходимостью развития рыноч-
ной экономики.

Другой специалист по Централь-
ной Азии, эксперт исследовательско-
го центра Bilig Brains Рафаэль Сатта-
ров также считает, что либерализа-
ция для бипатридов — вынужденная 
уступка президента Туркмении Гур-
бангулы Бердымухамедова. «Клима-
тические изменения влияют на ре-
гион. Сокращается орошаемость зем-
ли, люди начинают ощущать продо-
вольственный кризис, инфраструк-
тура в плохом состоянии,— сказал 
„Ъ“ господин Саттаров.— Ситуация 
такая, что президенту просто не к ко-
му обратиться за помощью, кроме 
как к Владимиру Путину».

Примечательно, что новости 
об улучшении экономического по-
ложения в Туркмении последовали 
сразу же после заключения газово-
го контракта и уступки по бипатри-
дам. Уже 6 июля президент Бердыму-
хамедов пообещал с января 2020 го-
да повысить на 10% зарплаты, пен-
сии, стипендии и прочие социаль-
ные пособия. Сделать это он при-
казал «за счет усовершенствования 
структуры учреждений, предприя-
тий и организаций, повышения эф-
фективности использования произ-
водственных мощностей и произво-
дительности труда работников, за-
действования неиспользованных 
внутренних резервов». 8 июля пре-
зидент Туркмении объявил и о росте 
инвестиций в страну, которые наря-
ду со «стабильностью налогово-бюд-
жетной и денежно-кредитной поли-
тики» якобы привели к росту ВВП 
на 6,2% за полугодие.

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко

Афганское урегулирование 
требует времени и мест
Переговорщики не успели согласовать декларацию 
и предлагают увидеться в Норвегии

Вчера в Дохе завершилась встре
ча представителей движения «Та
либан» с легальными афганскими 
политиками, в том числе из прави
тельства. Правда, все участвовали 
в ней «как частные лица» — талибы 
отказываются вести официальные 
переговоры до тех пор, пока не со
гласован график вывода из Афга
нистана войск США. Хотя сторо
ны анонсировали подписание 
совместного заявления, согласо
вать его до вечера понедельника 
не успели. Зато встреча застави
ла говорить о новых, весьма нео
жиданных участниках афганско
го урегулирования — Германии, 
которая выступила организато
ром этой встречи, и Норвегии, 
 которая, по словам источников, 
может  принять следующую.

Сам факт, что очередная межаф-
ганская встреча в Дохе состоялась, 
стал небольшим, но все же шагом 
вперед в урегулировании многолет-
него конфликта. Напомним, что не-
обходимость ее проведения была од-
ной из немногих конкретных догово-
ренностей, достигнутых 6 февраля, 
когда афганские политики и талибы 
встречались в Москве. В декларации, 
принятой по итогам той встречи, ука-
зывалось, что следующие перегово-
ры должны пройти «как можно ско-
рее», а сами участники заверяли „Ъ“, 
что речь идет о «нескольких неделях». 
Но подготовка затянулась на полго-
да — талибов не устраивала числен-
ность и состав делегации из Кабула.

В итоге в Дохе 7–8 июля встрети-
лись 17 представителей «Талибана» 
(запрещено на территории России) 
и более 50 делегатов из Афганиста-
на, каждый из которых формально 
был в личном качестве — из-за того 
что талибы отказываются от перего-
воров с правительством, считая его 
«марионеточным». Поэтому на та-
бличках за столом переговорах бы-
ли указаны лишь имена участников, 
но не их должности.

Стоит отметить, что хотя встре-
ча в Дохе была по сути продолжени-
ем московской, различий между ни-
ми было достаточно. Во-первых, ее со-
учредителем наравне с Катаром ста-
ла Германия. О том, что Берлин может 
расширить свое участие в переговор-
ном процессе по Афганистану, стало 

известно еще в мае, когда Москва при-
глашала афганских политиков и тали-
бов на празднование 100-летия дипло-
матических отношений. Именно тог-
да один из ее участников сообщил, что 
к афганскому урегулированию готова 
подключиться Германия. По словам 
эксперта российского Центра изуче-
ния современного Афганистана Анд-
рея Серенко, амбиции Берлина в ре-
гионе действительно выросли. «Од-
них американских усилий оказалось 
явно недостаточно,— сказал он „Ъ“.— 
А у Германии установились очень тес-
ные политические контакты, в пер-
вую очередь, на севере страны».

Во-вторых, изменился состав 
участников. Постоянных гостей мос-
ковских встреч по Афганистану (пре-
имущественно противников ны-
нешних властей страны), таких как 
экс-президент Хамид Карзай, Ата-
Мохаммад Нур, кандидат в прези-
денты Ханиф Атмар, на ней не было, 
зато были члены правительства, на-
пример, заместитель представителя 
премьера Афганистана Фраидун Хва-
зун. «Встреча станет хорошей воз-
можностью для начала формальных 
переговоров между афганцами»,— 
заявил он агентству «РИА Новости», 
подразумевая установление прямо-
го диалога Кабула и «Талибана».

Наконец, третье отличие выте-
кает из второго: если московскую 
встречу правительство Афганистана 
осудило, заявив, что принятая на ней 
декларация «не имеет никакого ве-
са», то на этот раз позиция Кабула бы-
ла противоположной. «Ее (встречу.— 
„Ъ“) можно оценить как прогресс 
(в мирном урегулировании.— „Ъ“) 
и возможность для афганцев, кото-
рые участвуют в ней, обменяться иде-
ями»,— сказал местному телеканалу 
Tolo News пресс-секретарь президен-
та Афганистана Седик Седикки.

Горячо поддержал встречу в Дохе 
и Вашингтон. «Мы так долго ждали 
мирную конференцию в Дохе,— на-
писал госсекретарь США Майк Пом-
пео в Twitter.— Прекрасно наблю-
дать, как представители верховного 
правительства, гражданского обще-
ства, женщин и талибов сидят за од-
ним столом». «Важным рубежом» 
встречу назвал и спецпредставитель 
Госдепа США по Афганистану Зал-
май Халилзад, который уже 9 июля 

продолжит собственные перегово-
ры с талибами из катарского офиса.

Спецпредставитель президен-
та РФ по Афганистану Замир Кабу-
лов подтвердил „Ъ“, что МИД РФ рас-
сматривает встречу в Дохе как про-
должение «Межафганского диало-
га», который начался в Москве. Тем 
не менее, по словам дипломата, Рос-
сия не принимала непосредственно-
го участия в ее организации, но «ока-
зала консультативную помощь ка-
тарцам». При этом господин Кабулов 
уточнил, что катарская встреча «ни-
же рангом», чем московская. «У нас 
были Хамид Карзай, Ханиф Атмар 
и мулла Барадар, а в Дохе — только 
вторые и третьи лица», — сказал он.

Хотя в понедельник днем афган-
ские СМИ сообщили, что делегаты 
работают над неким совместным за-
явлением, к вечеру никакой деклара-
ции не появилось. Около 20:00 по мо-
сковскому времени представители 
талибов признались агентству «РИА 
Новости», что не могут согласовать 
текст. Серьезно омрачило атмосферу 
и известие о крупном теракте, кото-
рый талибы в понедельник соверши-
ли в провинции Газни,— в нем по-
гибли 12 человек и пострадали 179. 
Поэтому одна из женщин-делегатов 
Шахгул Резаи усомнилась, что пози-
ция талибов стала более миролюби-
вой. «Нужно время, чтобы понять, 
принесут ли мирные переговоры ре-
зультат»,— сказала она.

Как бы то ни было, вчера стало яс-
но, что встречи по межафганскому 
урегулированию продолжатся. Спец-
представитель ФРГ по Афганистану 
и Пакистану Маркус Потцель заявил 
афганским журналистам, что такие 
встречи могут пройти в «Узбекистане 
или Европе». А источники афганского 
телеканала Tolo News называют в ка-
честве будущей площадки Норвегию.

Опрошенные „Ъ“ эксперты убе-
ждены: где бы не прошла следую-
щая встреча, ее результат будет та-
ким же символическим, как и у ны-
нешней. «Афганский „день сурка“ бу-
дет продолжаться,— сказал „Ъ“ Анд-
рей Серенко.— „Талибан“ не может 
существовать без ведения джихада, 
и нет никаких оснований считать, 
что он его прекратит».

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21534,35 (–212,03)
РТС 1399,55 (+0,80)
FTSE 100 7549,27 (–3,87)

DAX 30 12543,51 (–25,02)
DJIA* 26794,13 (–127,99)
NASDAQ Composite* 8089,11 (–72,68)

*На 20:00.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.07.19
Австралийский доллар 44,6578
Английский фунт 80,0609
Белорусский рубль 31,1075
Датская крона* 96,1375

Доллар США 63,8699
Евро 71,7067
Индийская рупия** 92,9206
Казахский тенге** 16,6230

Канадский доллар 48,8788
Китайский юань* 92,8355
Норвежская крона* 74,2173
СДР 88,3883

Сингапурский доллар 46,9804
Новая турецкая лира 11,1312
Украинская гривна* 24,9514
Шведская крона* 67,7485

Швейцарский франк 64,4760
Японская иена** 58,9505
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У потребителей обнаружился Honor
Бренд нарастил долю на фоне потенциальных проблем с Android

Старт продаж Honor 20, сопровождаю-
щийся большой маркетинговой кам-
панией, позволил принадлежащему 
Huawei бренду выйти в лидеры по про-
дажам в России смартфонов в сегмен-
те 25–30 тыс. руб., обогнав в нем Sam-
sung. Возможные проблемы с исполь-
зованием Android из-за санкций США 
в будущих устройствах Huawei пока мо-
гли только подстегнуть спрос. Впро-
чем, уже в третьем квартале позиции 
компании могут ослабнуть, прогнози-
руют эксперты.

Смартфоны бренда Honor (принадлежит 
китайской Huawei Technologies) по итогам 
второй половины июня вышли в России на 
первое место по продажам в натуральном вы-
ражении в сегменте 25–30 тыс. руб., следует 
из данных партнера крупных ритейлеров, с 
которыми ознакомился „Ъ“. Доля бренда на-
чала расти на неделе с 17 по 23 июня, а на не-
деле с 24 по 30 июня достигла 73%, в то время 
как за аналогичный период прошлого года со-
ставляла 51%. Доля Samsung, который в пер-
вой половине июня занимал 69% рынка в 

этом ценовом сегменте, сократилась на чет-
вертой неделе июня до 2%. Вторым по объему 
продаж в этом сегменте с 24 по 30 июня стал 
Xiaomi (10%), третьим — Apple (9%).

В сегменте 25–30 тыс. руб. из новинок сей-
час представлены только две модели — Hon-
or 20, продажи которой начались 21 июня, 
и Samsung A70, стартовавшая в апреле, рас-
сказал „Ъ“ собеседник в одном из ритейле-
ров. В первую неделю июля, по его словам, 
спрос на эти модели распределился в соотно-
шении 55% и 35% соответственно. «Старт про-
даж Honor 20 сопровождался большой марке-
тинговой поддержкой, что вместе с сочетани-
ем цены и характеристик сделало смартфон 
хитом продаж в своем ценовом диапазоне»,— 
подтвердили в розничной сети МТС.

С 17 до 23 июня на российском рынке в це-
лом лидировал Samsung c долей рынка 25,7% 
в штуках, а Honor занимал 15,7%, но в сегмен-
те 25–30 тыс. руб. Honor лидировал c долей 
53% в штуках, когда как Samsung занимал 34% 
рынка, уточнил директор по закупкам объе-
диненной компании «Связной—Евросеть» 
Михаил Комков. Показатели он также связы-

вает с выходом Honor 20. «В нашей сети про-
дажи новой модели за первую неделю превы-
шают продажи Honor 10 в полтора раза»,— от-
метил он.

Во второй половине июня спрос на смарт-
фоны Honor вырос более чем на 20% в штуках 
и почти на 30% в деньгах в сравнении с нача-
лом месяца, рассказал представитель группы 
«М.Видео—Эльдорадо». По его мнению, тен-
денция к росту доли Honor на рынке может 
продолжиться: летом ожидается выход еще 
одной новинки — Honor 20 Pro. По словам 
источника „Ъ“, знакомого с планами компа-
нии, начало ее продаж в России запланирова-
но на август.

Аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин сомневается в успехах Honor. Что-
бы занять настолько значительную долю, 
бренд должен был бы продать за две недели 
110 тыс. смартфонов, и сейчас наблюдался бы 
их дефицит, рассуждает он. По его оценкам, 
продажи этого бренда в целом, напротив, па-
дают и по итогам полугодия сократились на 
10–15% к уровню прошлого года. В то же время 
продажи моделей Samsung A50 и A10 стабиль-

но составляют около 120–150 тыс. в месяц, а 
A70 — 65 тыс. в месяц, утверждает аналитик.

В целом по итогам первого полугодия 2019 
года компания Samsung вернулась на первое 
место по продажам смартфонов в России, сме-
стив Honor на второе, сообщал „Ъ“ 2 июля. Ри-
тейлеры и эксперты связывали это с удачным 
обновлением модельного ряда Samsung и ог-
раничениями, под которые подпала в США 
Huawei.

Угроза отключения устройств Huawei и 
Honor от обновлений операционной систе-
мы Android, которую развивает Google, могла, 
напротив, подстегнуть интерес потребите-
лей к новой модели, в которой пока еще точ-
но будет знакомая ОС, считает руководитель 
Content Review Сергей Половников. Впрочем, 
уже по итогам третьего квартала бренд точно 
ждет снижение продаж, уверен он. «Даже в 
случае продолжения сотрудничества с Google 
на фоне санкций США Huawei будет ограни-
чена в действиях, в том числе маркетинго-
вых, на всех рынках, за исключением китай-
ского»,— поясняет господин Половников.

Юлия Тишина

Логистике не хватает грузов
Перевозочные компании ожидают замедления роста рынка

В 2019 году рост логистического рын-
ка РФ (по модели «без активов»), участ-
ники которого по итогам 2018 года уве-
личили выручку на 20,5%, замедлится, 
ожидают и аналитики, и основные иг-
роки. Усилится ценовая конкуренция 
и последует череда консолидационных 
сделок и банкротств. В грузовых автопе-
ревозках для промышленного клиента 
на первый план выходят крупные логи-
стические подрядчики, тогда как в по-
требительском сегменте, напротив, на-
блюдается тренд к «уберизации» с при-
влечением мелких игроков.

Агентство Infoline опубликовало рейтинг 
логистических компаний «INFOLine Logistic 
Russia TOP» по итогам 2018 года. В нем анали-
зируются только те компании, которые рабо-
тают по модели «без активов» или «преимуще-
ственно без активов». Поэтому в него не по-
пали, например, работающие с использова-
нием собственного или арендованного пар-
ка операторы доставки сборных грузов (LTL) 
«Деловые линии», ПЭК, Pony Express и т. д. и 
прямых перевозок FTL (Globaltruck). Также 
не включаются кэптивные логистические 
структуры грузовладельцев, такие как «Сель-
та» (собственный автоперевозчик «Дикси»), 
кэптивные железнодорожные операторы и 
компании с низкой долей конкретно логи-

стических и экспедиторских услуг в портфе-
ле (такие как FESCO или «Совфрахт»). Ключе-
вой показатель ранжирования — выручка.

В первой тройке рейтинга (см. таблицу на 
стр. 10) произошло крупное изменение: на 
второе место с четвертого поднялся логисти-
ческий оператор России, Белоруссии и Казах-
стана ОТЛК ЕРА, оттеснивший на третье место 
российское подразделение DHL. Российский 
же актив французской FM Logistic, соответст-
венно, сдвинулся на четвертое место. В десят-
ку попала по итогам года GEFCO, которую ее 
акционеры (ОАО РЖД и PSA) планируют про-
дать: ранее компания занимала 12-е место. В 
остальном состав топ-10 не изменился, хотя 
есть сдвиги по занимаемым местам.

Средние темпы роста выручки у крупней-
ших операторов, сообщается в рейтинге, нем-
ного (на 0,5 п. п.) уменьшились по сравнению 
с 2017 годом, однако и в 2018 году составляли 
20,5%. При этом, полагает глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров, в 2019 году тем-
пы роста продолжат замедляться: в 2018 году, 
помимо роста перевозок, сыграло свою роль 
повышение арендных ставок в сегменте кон-
тейнерных перевозок и индексация железно-
дорожного тарифа, что важно для большин-
ства операторов, активно работающих в сег-
менте мультимодальных перевозок. Ставки 
привлечения фитинговых платформ уже до-

стигли пика и дальше будут постепенно сни-
жаться в связи с опережающим ростом пар-
ка на фоне замедления динамики контейнер-
ных перевозок, говорит эксперт. В сегменте 
автоперевозок, отмечает он, продолжается 
активный тренд на консолидацию рынка. 
Причем если крупные промышленные пред-
приятия постепенно переориентируются на 
работу с крупными логистическими операто-
рами, то на потребительском рынке, напро-
тив, происходит бурная «уберизация». Актив-
ное использование логистических платформ 
и консолидаторов грузовых автоперевозок 
позволяет ритейлерам активно привлекать 
средний и малый бизнес (в том числе ИП), го-
ворит господин Бурмистров.

«Изменения российского логистического 
рынка в 2018 году стали отражением общего 
состояния экономики страны,— полагает ди-
ректор по развитию бизнеса FM Logistic Вла-
димир Серебряков.— Экономический рост 
был незначительным, что отразилось на об-
щем объеме грузов в логистической цепочке. 
По результатам года увеличение объемов на 
3% продемонстрировали самые успешные от-
расли, но в большинстве случаев он был зна-
чительно скромнее». Это дальнейший им-
пульс консолидации логистической отра-
сли и к укрупнению основных игроков, гово-
рит он. По его словам, необходимость полу-

чения дополнительных конкурентных преи-
муществ на рынке с низкими темпами роста 
привела к увеличению спроса на логистиче-
ские услуги, связанные с продвижением то-
варов (переупаковка, создание промонабо-
ров). А изменение подхода к управлению то-
варными запасами в рознице и увеличение 
количества «магазинов у дома» вызвали рас-
тущую потребность в эффективной доставке 
мелких партий товаров, отмечает господин 
Серебряков.

«Общее ослабление экономических пока-
зателей в различных сегментах российской 
экономики и снижение покупательской спо-
собности как основного драйвера в сегменте 
потребительских товаров вносит корректи-
вы в работу логистических компаний,— го-
ворит директор коммерческого департамен-
та Itella в России Дмитрий Масальцев.— Ло-
гистический бизнес ищет баланс между, с од-
ной стороны, давлением со стороны клиен-
тов с целью снижения стоимости услуг и, с 
другой, сохранением показателей рентабель-
ности». Для удержания доходности ряд ком-
паний частично переходит в «серое» поле, на-
пример, нарушает нормы по охране труда. В 
большей мере это наблюдается в регионах, 
уточняет он.

деловые новости — с10

Сетевые кофейни пытают-
ся открыть для себе новые ка-
налы сбыта своей продукции. 
Так, группа компаний (ГК) «Шо-
коладница» начала перегово-
ры с розничными сетями о по-
ставках кофе в супермаркеты. 
Сети «Даблби» и «Правда Кофе» 
также тестируют продажи ко-
фейных напитков в рознице. 
Эксперты связывают новую 
тенденцию с попыткой опе-
раторов кофеен создать зон-
тичные бренды, но это вряд 
ли  будет интересно крупным 
ритейлерам.

ГК «Шоколадница» ведет перего-
воры о поставках молотого кофе и 
кофе в капсулах под собственным 
брендом в магазины X5 Retail Group 
(управляет сетями «Перекресток», 
«Пятерочка» и «Карусель»), «Дикси» и 
Billa. Об этом „Ъ“ рассказали в пресс-
службе «Шоколадницы». В X5 Retail 
Group отказались от комментария 
„Ъ“. В Billa не ответили на запрос 
„Ъ“. В «Дикси» не смогли оператив-
но прокомментировать сотрудни-
чество с «Шоколадницей». Впрочем, 
представитель сети напомнил, что 
«Дикси» уже запустила совместную 
линейку «Д+Кофе Хауз» («Кофе Хауз» 
входит в ГК «Шоколадница»). 

• В портфеле ГК «Шоколадница» 
 находится сеть одноименных кофе
ен, сети «Кофе Хауз» и «Ваби саби», 
группа также развивает по фран
шизе рестораны KFC, Pizza Hut, 

Max Brenner и Panda Express. Основ
ной владелец — Александр  Колобов, 
40% принадлежит Acmero  Capital 
 Симана Поваренкина. По оценке 
Knight Frank, в 2018 году выручка 
группы выросла на 13,33%, пример
но до 17 млрд руб. без НДС.

«Шоколадница» — не единствен-
ный оператор, который решил со-
трудничать с ритейлерами. Так, по-
ставлять прохладительные кофей-
ные напитки в супермаркеты также 
планируют сети «Даблби» и «Прав-
да Кофе». Основательница «Даблби» 

Анна Цфасман говорит, что сеть на-
мерена поставлять в розницу тони-
ки и лимонад на кофейной основе, а 
также чай в банках объемом 330 мл. 
Напитки уже продаются во всех ко-
фейнях сети, стоимость каждого — 
200 руб. Госпожа Цфасман поясни-
ла, что до конца 2019 года сеть рас-
считывает начать поставки в одну 
или сразу несколько сетей супер-
маркетов. В «Правда Кофе», управ-
ляющей примерно 70 кофейнями в 
России и Казахстане, решили разви-
вать более классические напитки: 
холодный американо и капучино в 
жестяных банках. «В случае успеш-
ного тестирования этих продуктов 
мы начнем вести переговоры с ри-
тейлерами и АЗС»,— пояснили в 
пресс-службе сети. 

Пока же продажу холодных на-
питков в магазинах удалось нала-
дить сети Starbuck: она поставляет 
свою продукцию, в частности, в су-
пермаркеты X5 и Billa. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров называет кофейный сег-
мент в розничных магазинах конку-
рентным. Среди возможных слож-
ностей, которые могут возникнуть 
при выходе в новый сегмент, он пе-
речисляет особенности работы с ри-
тейлерами: отсрочки платежей, ри-
ски штрафных санкций, серьезные 
расходы на персонал и продвиже-
ние продукта. О возможных пробле-
мах говорит и директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев. По его словам, 

розничные сети готовы будут со-
трудничать с кофейнями, если они 
смогут обеспечить надлежащий 
контроль качества и объемы поста-
вок. По оценкам Михаила Бурмис-
трова, стоимость вывода одного то-
вара в новой линейке молотого или 
зернового кофе на полки несколь-
ких супермаркетов в тестовом режи-
ме может обойтись как минимум в 
50 млн руб., стоимость вывода гото-
вых напитков будет немного ниже.

Совладелец Famous Amazing 
Brands (в ее портфеле содовая Vanilla 
Flight, тонизирующий напиток 
Anarchy, газировка Boobsberry) Ан-
тон Стельмаков настроен более по-
зитивно и отмечает, что потреби-
тель сегодня активно интересует-
ся новыми вкусами, упаковками и 
брендами, особенно в городах-мил-
лионниках. Основная идея выхода 
в розничный сегмент связана с тем, 
чтобы монетизировать известность 
бренда, полагает господин Бурми-
стров. Антон Стельмаков приходит 
к выводу, что таким образом кофей-
ные операторы пытаются создать 
зонтичный бренд, узнаваемость ко-
торого будет провоцировать спрос. 
«Однако расширение бренда на 
смежные сегменты сложно назвать 
однозначно хорошей идеей. Скорее 
всего, они смогут договориться с ри-
тейлерами, чтобы их продукцию 
взяли на тестовую реализацию»,— 
заключает Михаил Бурмистров. 

Никита Щуренков

Haval — дочерняя структура ки-
тайского концерна Great Wall Mo-
tors — может стать первой компа-
нией, которая заключит специнвес-
тконтракт (СПИК) 2.0 на новые тех-
нологии, сказал «РИА Новости» гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров. 
По его словам, Haval обещает обеспе-
чить необходимый для этого режима 
уровень локализации, включая про-
ведение НИОКР в России, «что мно-
гие производители всегда старают-
ся делать у себя на домашнем рын-
ке». Также министр упомянул об об-
суждении с инвестором локализа-
ции электромобилей и гибридов. 
В результате, заключив СПИК, ки-
тайцы смогут претендовать на боль-
шую часть тех мер господдержки, ко-
торыми пользуются старые игроки.

Haval первым из китайских кон-
цернов самостоятельно построил в 
РФ автозавод в Тульской области, где 
местный губернатор Алексей Дю-
мин давно мечтает создать автомо-

бильный кластер по аналогии с ка-
лужским. Haval уже давно подал за-
явку на СПИК, но, в отличие от всех 
старых игроков на авторынке, не 
успел до намеченного правительст-
вом на 1 июля дедлайна. Со сторо-
ны Минпромторга такая ситуация 
выглядела как попытка избавиться 
от китайцев, ведь, как говорили мои 
источники, далеко не все чинов-
ники были в восторге от идеи дать 
льготы китайскому инвестору. Что 
логично с учетом уже существующе-
го избытка мощностей на рынке.

Но с другой стороны, старые иг-
роки в диалоге с Минпромторгом об 
условиях СПИК оказались несговор-
чивы, и даже стандартные требова-
ния в виде создания завода двигате-
лей или коробок передач вошли да-
леко не в каждый контракт. Не гово-
ря уже о разного рода инновациях 
— хотя Минпромторг заявлял об об-
суждении с PSA локализации элек-
тродвигателей, по моим данным, в 
контракт она не попала.

Вероятно, прецедент с Haval мо-
жет стать козырем для будущих пе-
реговоров с российскими и запад-
ными концернами. Ведь от китай-
цев уже сейчас, чтобы подписать 
СПИК после 1 июля, требуется на-
брать неподъемные 7 тыс. баллов за 
локализацию операций (это слож-
но даже традиционно российским 
производителям). Для этого нужно 
не только локализовать двигатель 
и трансмиссию, но и, как минимум, 
несколько процентов от выручки на-
править на НИОКР — на что китай-
цы, видимо, готовы. А если Haval 
действительно согласился даже на 
электромобили, то торопиться им 
некуда: можно зайти и в СПИК 2.0 
после его принятия в конце июля.

Единственный риск для компа-
нии заключается в том, что доступ 
к промсубсидиям (де-факто ком-
пенсации утильсбора), от которых 
напрямую зависит рентабельность 
производства, могут ограничить 
только контрактами, заключенны-
ми до 1 июля. Без промсубсидий за-
вод Haval обречен на убыточность. 
Однако такой исход выглядит мало-
вероятным, учитывая лоббистские 
возможности губернатора Тульской 
области.

правила  
игры

Прецедент с Haval 
может стать для 
 правительства козы-
рем в будущих пере-
говорах с россий-
скими и западными 
автоконцернами

для китайских автоконцернов 
русифицирует корреспондент  
отдела бизнеса

Ольга Никитина

Кофейни пошли по магазинам
Несколько сетевых заведений ищут новых партнеров

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3114

0,38%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,707

1,23%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 40,59

1,10 1,45

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,31%8,15% 0,29%

● 1,396трлн руб. ● 42,27

Банк «Авангард» решил полно
стью отказаться от вкладов 
в  евро: новые он не принима
ет, а старые не пролонгирует. 
По окончании действия вклада 
банк будет взимать ежемесяч
ную комиссию за хранение 
средств, то есть его клиенты 
столкнутся с отрицательной 
 доходностью. Эксперты отме
чают, что банкам невыгодно 
привлекать вклады в евро, по
скольку эти средства им некуда 
направить — валютные заем
щики, как правило, кредиту
ются в долларах.

Клиенты банка «Авангард» бо-
лее не смогут разместить свободные 
средства на депозиты в евро, следует 
из опубликованного в понедельник 
сообщения кредитной организации. 
Свое решение прекратить прием 
вкладов в евро банк объяснил сохра-
няющимися с 2014 года отрицатель-
ными ставками Европейского цент-
рального банка (ЕЦБ) и повышением 
нормативов обязательных резервов 
по обязательствам в иностранной ва-
люте. А также мерами Банка России 
по снижению доли валютных акти-
вов и пассивов кредитных организа-
ций, а также расширением системы 
страхования вкладов на предприя-
тия микро- и малого бизнеса.

При этом банк в одностороннем 
порядке отказался и от пролонгации 
открытых ранее вкладов в евро. По 
окончании срока действия таких де-
позитов банк будет переводить их на 
текущий счет клиентов, за ведение 
которого с 1 августа начнет взимать 
ежемесячную комиссию. При средне-
месячном остатке от €10–100 тыс. она 
составит 1,9 тыс. руб. в месяц, а для бо-
лее крупных сумм — 0,1% от остатка. 

Таким образом, клиенты, вместо того 
чтобы получать хоть и небольшие, но 
проценты по вкладу, будут платить 
банку за размещение средств в евро 
до 3,2% годовых.

Европейские вкладчики уже не 
первый месяц живут в подобных 
условиях. Процентная ставка ЕЦБ по 
депозитам составляет –0,4% годовых, 
и европейский регулятор не ожида-
ет ее изменения до конца 2019 года. 
Отрицательные ставки привели к 

тому, что в ряде европейских банков 
вкладчики доплачивают за разме-
щение средств и, наоборот, заемщи-
ки вместо выплаты процентов полу-
чают деньги от банков. Банк России 
также проводит политику по дести-
мулированию роста валютных обя-
зательств в структуре пассивов кре-
дитных организаций. Для этого с ию-
ля 2019 года он повысил ставки отчи-
слений банков в Фонд обязательного 
резервирования по валютным вкла-
дам с 7% до 8%.

Гендиректор агентства «Бизне-
сДром» Павел Самиев отмечает, что 
ранее банки лишь снижали став-
ки по вкладам в евро до минимума. 
«Банкам неинтересно привлекать 
фондирование в евро, поскольку 
лишь минимальная часть кредитов 

номинирована в этой валюте,— по-
ясняет господин Самиев.— Посколь-
ку привлеченные средства банкам 
некуда направить, у них может воз-
никнуть несбалансированная валют-
ная позиция. Поэтому ставки в евро 
низкие, а старые вклады, которые 
либо давно открыты, либо постоян-
но пролонгируются, становятся об-
узой для банков». При этом господин 
Самиев не исключает, что у «Авангар-
да» может существовать специфика, 
связанная со структурой валютных 
пассивов и активов, отрицательно 
влияющая на процентную маржу 
банка, которая «может усиливать не-
обходимость снижать долю вкладов 
в евро через дестимулирование кли-
ентов». Менеджер группы по оказа-
нию услуг компаниям финансового 
сектора компании «Делойт» Наталья 
Попова считает, что решение «Аван-
гарда» — новый тренд. «По всей ви-
димости, банк не видит больше воз-
можности для заработка, так как мар-
жинальность по данному виду вкла-
дов постоянно сокращалась и на се-
годняшний день приблизилась к от-
рицательным значениям»,— указы-
вает Наталья Попова. По ее словам, 
это связано с мерами ЦБ по дедол-
ларизации, в том числе с повышен-
ными нормативами обязательных 
резервов по обязательствам в ино-
странной валюте.

Сейчас банкам, действительно, 
невыгодно наращивать портфель 
вкладов в евро, заявили в банке 
«Санкт-Петербург». Вместе с тем в Аб-
солют-банке и Промсвязьбанке сказа-
ли, что не планируют отказываться от 
вкладов в евро, остальные опрошен-
ные „Ъ“ крупнейшие банки не отве-
тили на аналогичный вопрос.

Виталий Солдатских

Валюта без обязательств
Банки потеряли интерес к депозитам в евро

По данным ЦБ, лишь 25% перево-
дов из России в Грузию приходится 
на нерезидентов (преимущественно 
трудовых мигрантов).

«В отличие от других постсовет-
ских стран, переводы в Грузию во 
многом осуществляют граждане Рос-
сии, у которых в стране живут роди-
тели или другие родственники. Они 
будут вынуждены искать незакон-
ные каналы перевода средств и пере-
плачивать черным посредникам»,— 
указывает директор «Золотой Коро-
ны» Иван Ситнов.

Трансграничные переводы из 
России в Грузию устойчиво растут 
последние три года, по итогам 2018 
года их объем достиг $631 млн. По 
мнению директора Intelexpress 
Georgia Давида Таварткиладзе, за-
претительные меры не остановят по-
ток средств из России в Грузию. «Если 
есть спрос, то деньги, как вода, всег-
да найдут свой путь, просто он ста-
нет сложнее и длиннее, а значит, до-
роже для потребителей»,— заключа-
ет он. В ЦБ и Нацбанке Грузии не от-
ветили на запросы „Ъ“.

Распродать остатки
Не меньший переполох вызвала 
идея депутатов и на алкогольном 
рынке. Доля вина из Грузии в общих 
продажах этой категории у круп-
ных российских ритейлеров не 
превышает 10%. Так, у «Ленты» это 
9%, Auchan — 8%, X5 Retail Group — 
6,5%. У импортеров этот показатель 
также невысок: его продажи у MBG 
и «Ладоги» составляют по 5%, Beluga 
Group — 2,8%. Однако и ритейле-
ры и импортеры опасаются, что за-
прет коснется реализации уже вве-
зенной в Россию продукции, как это 
было в 2006 году.

Президент Simple Максим Каши-
рин считает, что правительство не 
должно запрещать продажи уже вве-
зенных в Россию вин и вводить вре-
менные ограничения по их реализа-
ции, так как по ним уже оплачены 
таможенные пошлины, НДС и пред-
полагается внесение средств по кон-
трактам с грузинскими производи-
телями. По словам господина Каши-

рина, правительство должно также 
дать возможность ввезти вино, на 
которое уже наклеены российские 
акцизные марки. 

Представитель одной из крупных 
розничных компаний заявил „Ъ“, 
что ее потери в случае эмбарго на 
поставку и продажу уже ввезенной 
продукции составят десятки милли-
онов рублей. «Если запрет продлит-
ся до конца года, с учетом выпадаю-
щих доходов речь пойдет о сотнях 
миллионов рублей»,— уточняет он. 
Первый заместитель главы думской 
фракции «Единой России» Андрей 
Исаев заявил „Ъ“, что в понедель-
ник на совете Госдумы вопрос о ре-
гулировании реализации остатков 
не обсуждался. 

По данным гендиректора ЦИФР-
РА Вадима Дробиза, в России сейчас 
около 10 млн бутылок грузинского 
вина. Средняя стоимость бутылки, 
по его оценке, составляет $3,5. Если 
запретить их реализацию, то поте-
ри составят $35 млн, отмечает госпо-
дин Дробиз. Он также напоминает, 
что в 2006 году остатки составляли 
40 млн бутылок, которые россий-
ские власти изъяли из продаж для 

уничтожения. Но официально был 
уничтожен 1 млн бутылок, а остав-
шуюся часть розничные сети верну-
ли оптовым компаниям, которые 
распродавали их нелегально по ми-
нимальной цене.

В то же время, в отличие от си-
туации с денежными переводами, 
в более долгосрочной перспекти-
ве на алкогольном рынке запрет 
сильнее ударит по грузинским иг-
рокам. По данным Грузстата, до 70% 
всего винного экспорта Грузии при-
ходится на Россию с огромным от-
рывом от других рынков. Как зая-
вила „Ъ“ коммерческий директор 
Schuchmann-Wines Georgia Екате-
рина Джавахия, запрет станет ко-
лоссальным ударом по тем круп-
ным грузинским компаниям, кото-
рые получают оплату через три-че-
тыре месяца после поставок. По ее 
словам, малые производители рабо-
тают с российскими партнерами по 
предоплате и в этом случае «ущерб 
будет терпимым».

По данным зампреда правле-
ния ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрия Леонова, импорт природ-
ной минеральной воды в Россию в 
прошлом году превысил 128 тыс. т 
и $65,8 млн, из которых на грузин-
скую продукцию пришлось более 
92 тыс. т и $9,7 млн. В структуре им-
порта по странам Грузия занимает 
первую позицию, отмечает госпо-
дин Леонов. 

В «Боржоми» на запрос „Ъ“ не от-
ветили. По данным источника „Ъ“ 
на рынке, хотя бренд «Боржоми» яв-
ляется для одноименного холдинга 
флагманским, среди его марок ли-
дером в категории остается «Свя-
той источник», производство кото-
рого локализовано в России. В слу-
чае введения запрета на импорт из 
Грузии холдинг усилит российские 
мощности и проведет реструктури-
зацию экспортных каналов. 

Ксения Дементьева,  
Вадим Арапов,  
Мария Котова,  
Никита Щуренков,  
Алексей Полухин,  
Халиль Аминов;  
Георгий Двали,  
Тбилиси

Санкции пошли в разлив
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Большинство крупнейших не
государственных пенсионных 
фондов (НПФ) с большим за
пасом проходят стресстести
рование по методологии ЦБ. 
При этом они предпочитают 
вкладываться в менее риско
вые и, соответственно, менее 
 доходные инструменты. По мне
нию регулятора, НПФ могут зна
чительно нарастить рисковые 
инвестиции, но их осторож
ность связана с низким риск 
аппетитом рисковиков и бене
фициаров НПФ.

Шесть из 11 крупнейших част-
ных пенсионных фондов (с пенсион-
ными накоплениями свыше 15 мл-
рд руб.) с большим запасом проходи-
ли стресс-тестирование ЦБ накануне 
ужесточения его норм, сообщили в 
них. НПФ Сбербанка и «ВТБ Пенсион-
ный фонд», «Открытие» проходят их 
в 100% случаев, Национальный НПФ 
— в «более 99%», фонды «Сафмар» и 
«Согласие» — в 99%. Другие крупные 
НПФ — «Газфонд пенсионные нако-
пления», «Будущее», «Нефтегарант», 
«Большой» и «Социум» — не ответи-
ли на запрос „Ъ“. В небольшом фонде 
«Роствертол» (менее 1 млрд руб. пен-
сионных накоплений) рассказали, 
что их результат составляет 98%.

• Обязательное стресс-тестирова-
ние портфелей пенсионных накопле-
ний фонды обязаны проходить с фев-
раля 2018 года. Итерация стресс- 
теста по методологии ЦБ считает-
ся непройденной, если фонд не мо-
жет исполнить свои обязательства 
(см. подробнее „Ъ“ от 15 августа 
2018 года). Количество таких ите-
раций составляет 30 тыс. С 1 янва-
ря 2019 года НПФ стали проходить 
стресс-тестирование и по портфе-
лям пенсионных резервов, а норма-
тив прохождения стресс-теста был 
установлен в 50% от общего числа 
расчетных случаев. С 1 июля он был 
повышен до 75%, одновременно было 
ужесточено требование к концент-
рации активов (см. „Ъ“ от 21 июня 
2018 года).

Ранее некоторые участники рын-
ка говорили, что рост вложений в 
ОФЗ (их доля в пенсионных нако-
плениях НПФ на начало года со-
ставляла 35,7%), в том числе связан 
с проводимым фондами стресс-те-
стированием. На это указывала и 

Ассоциация НПФ (см. „Ъ“ от 7 мар-
та). Однако, как показывают пре-
доставленные фондами цифры, у 
НПФ остается большое пространст-
во для маневра в рамках нынешних 
сценарных предпосылок и требова-
ний к проведению стресс-тестиро-
вания. Это подтверждает, в частно-
сти, расчеты регулятора. «Мы попы-
тались провести модельное стресс-
тестирование: что было бы, если бы 
доля акций в портфелях (крупней-
ших НПФ.— „Ъ“) была увеличена 
кратно (на начало года она состав-
ляла 7,4%.— „Ъ“), насколько это по-
влияло бы на прохождение стресс-
тестов»,— рассказывал на Междуна-
родном финансовом конгрессе ди-

ректор департамента коллективных 
инвестиций Кирилл Пронин. По 
его словам, даже при выборе мак-
симально установленного лимита в 
40% фонды проходят по регулятор-
ным требованиям.

Поэтому высокую долю вложе-
ний в госбумаги господин Пронин 
связывает с низким риск-аппетитом 
«фондов, рисковиков… бенефици-
аров НПФ». «Инвестиционной стра-
тегией фонда предусмотрены также 
вложения в более рисковые активы, 
такие активы есть в портфелях, од-
нако их доля незначительна»,— при-
знают в Национальном НПФ, указы-
вая, что фонд «не планирует менять 
текущую структуру, кредитное ка-
чество и уровень ликвидности пор-
тфелей». «Мы стараемся придержи-
ваться максимально консерватив-
ной и нерисковой стратегии инве-
стирования… Глобально не плани-
руем менять портфель в текущем го-
ду, но локально намерены выйти из 
ценных бумаг без рейтинга»,— зая-
вили в НПФ «Сафмар». «В настоящее 
время ОФЗ демонстрируют одно из 
самых привлекательных соотноше-
ний риск—доход»,— объясняет вы-
бор этих бумаг гендиректор НПФ 
Сбербанка Александр Зарецкий.

«Действительно, спред между 
ОФЗ, корпоративными бондами с 
суверенным рейтингом и облигаци-
ями эмитентов с несколько худшим 
кредитным качеством невелик — 
всего 1–3 процентных пункта, а по-
тому НПФ берут инструменты, ко-
торые обеспечивают ему и надеж-
ность, и выполнение с запасом ре-
гуляторных норм»,— говорит управ-
ляющий директор «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. При этом, по его 
словам, склонность к риску у неко-
торых фондов отбили предыдущие 
опыты не очень ответственного ин-
вестирования. Впрочем, как отмеча-
ет господин Зарецкий, «если спре-
ды корпоративных облигаций вы-
растут, мы будем наращивать их до-
лю в портфеле».

Илья Усов

Фонды переполнились  
стрессом
и не хотят видеть у себя рисковых вложений

Коллекторское агентство 
« Сентинел Кредит Менеджмент» 
(СКМ) может вскоре сменить 
 владельца. Альфабанк после 
 интеграции большей части 
 коллектора в свою структуру 
не исключает продажи остав
шейся части. Эксперты полага
ют, что на такое решение банк 
могла подвигнуть экономиче
ская неэффективность отдель
ной структуры, а также имид
жевые риски. При этом они 
 указывают, что найти покупа
телей на подобный актив будет 
проблематично.

Как стало известно „Ъ“, Альфа-банк 
намерен продать рыночную часть кол-
лекторского агентства «Сентинел Кре-
дит Менеджмент». Агентство стало от-
дельным юрлицом в 2011 году, а о ре-
шении частично его интегрировать в 
структуру банка рассказал в интервью 
„Ъ“ главный управляющий директор 
Альфа-банка Владимир Верхошин-
ский (см. „Ъ“ от 4 апреля). После завер-
шения этого процесса в банке присту-
пили к поиску покупателя на СКМ.

«Альфа-банк по-прежнему являет-
ся 100% владельцем агентства, но не 
исключает в будущем возможность 
его продажи на рыночных услови-
ях»,— подтвердили в банке. При этом, 
как пояснили „Ъ“ в кредитной органи-
зации, «с 1 июля в периметре банка 
начал функционировать департамент 
взыскания просроченной задолжен-
ности, осуществляющий полный 
цикл взыскания». При этом в банк пе-
решли около 750 сотрудников агент-
ства, в основном «выездные взыскате-
ли». Там также добавили, что после пе-
редачи процессов, связанных с рабо-
той по портфелю банка, «Сентинел» 

продолжает работать как профессио-
нальное коллекторское агентство.

По словам топ-менеджера одного 
из ведущих коллекторских агентств, 
в процессе оценки стоимости такой 
организации учитывается имущест-
во, которое у нее есть на балансе, уро-
вень квалификации персонала, но 
основное внимание уделяется выку-
пленным портфелям. «Оценка рента-
бельности коллекторского агентства 
во многом будет зависеть от модели 
денежных потоков по портфелям 
компании,— подтверждает младший 
директор по корпоративным рейтин-
гам „Эксперт РА“ Филипп Мурадян.— 
Важным показателем является коэф-
фициент Cash on Cash, который пред-
ставляет собой отношение прогноз-
ных сборов по портфелям к сумме ин-
вестиций». По его словам, у лидеров 
рынка окупаемость приобретенных 
портфелей «происходит уже в первый 
год». По оценке директора департа-
мента оценки и стоимостного кон-
сультирования НАО «Евроэксперт» 
Анны Шлапаковой, аналогичное 
агентство может стоить 300–500 млн 
руб. Однако, по ее словам, если прода-
ется только часть агентства, то ее цена 
«может быть непропорционально 
низкой». «Такие бизнесы не всегда 
можно размножить делением, в со-
став 750 человек, которых принял 
банк, скорее всего, вошли лидеры, 
скрепляющие коллектив»,— отмеча-
ет госпожа Шлапакова.

Впрочем, по словам собеседников 
„Ъ“, около 95% прибыли агентства 
обеспечивал портфель Альфа-банка. 
«Компания получала вознаграждение 
в размере 22% от возвращенной сум-
мы, при этом по рынку средняя ко-
миссия составляет около 15%,— пояс-

няет один из собеседников „Ъ“.— Объ-
ем купленных портфелей у СКМ был 
незначительный». При этом на прода-
жу коллектора банк мог подтолкнуть 
ряд причин. «Изначально банк над-
еялся, что агентство сможет стать ры-
ночным игроком и будет приносить 
от этой деятельности прибыль, одна-
ко оно не смогло полноценно рабо-
тать на портфелях со стороны и пока-
зывало низкую эффективность,— го-
ворит другой собеседник „Ъ“.— Поэ-
тому банку стало просто экономиче-
ски нецелесообразно держать отдель-
ную структуру, особенно учитывая 
имиджевую составляющую». По дан-
ным «СПАРК-Интерфакса», в отноше-
нии СКМ Федеральной службой судеб-
ных приставов было составлено в 
2018 году 55 протоколов за наруше-
ния при взыскании долгов, за первое 
полугодие 2019 года — 34 протокола. 
В начале 2019 года суд оштрафовал 
компанию на максимально возмож-
ную сумму за подобное нарушение в 
500 тыс. руб. (см. „Ъ“ от 11 февраля).

Эксперты указывают, что найти 
покупателя на такой актив будет про-
блематично. «Другие коллекторские 
агентства могут быть заинтересова-
ны лишь в переманивании отдель-
ных сотрудников,— отмечает собе-
седник „Ъ“.— Банки заинтересованы 
в покупке не только инфраструктуры, 
но и рабочего портфеля». По словам 
главы «Юридического бюро №1» 
Юлии Комбаровой, основной актив 
компании — присутствие в реестре, а 
также опыт работы с крупным бан-
ком. «Компания может заинтересо-
вать собственников коллекторских 
агентств, которые покинули ре-
естр»,— полагает она.

Светлана Самусева

Альфа-банк  
прощается с «Сентинел»
Банк намерен продать коллекторское агентство

Стресс-тестирование,  
как и фидуциарная 
ответственность, 
заставляет фонды  

более консервативно 
подходить  

к структуре вложений,  
более качественно 

оценивать  
те инструменты,  

в которые  
они вкладываются

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России,  

18 апреля 2019 года

Ц И Т А Т А

3,2 процента годовых
составит максимальная 
плата физического лица 
банку «Авангард»  
за размещение в нем 
средств в евро

30,8

КТО ВЫПОЛНЯЛ ДЕНЕЖНЫЕ 
ПЕРЕВОДЫ В ГРУЗИЮ ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ „Ъ“ ПО ДАННЫМ
НАЦИОНАЛЬНОГО БАНКА ГРУЗИИ.

ВСЕГО

$662,4
МЛН
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127,3

88,9

64,3

52,5

«Золотая корона»
RIA
Western Union
Intel Express
«Юнистрим»
MoneyGram
«Контакт»
Rico Gram
Другие системы денежных переводов

ПО ИТОГАМ ПЯТИ МЕСЯЦЕВ 2019 ГОДА.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Новые правила распределения 
в течение трех лет 33 млрд руб. 
бюджетных субсидий на лизинг 
в машиностроении, которые 
сейчас рассматривает прави-
тельство, стимулируют лизинго-
вые компании уменьшать скид-
ки для клиентов ради получе-
ния большего объема субсидии. 
При этом компании рискуют 
получить штрафы, если в борь-
бе за бюджетные средства поо-
бещают передать в субсидируе-
мый лизинг больше техники, 
чем реально смогут. Пока игро-
ки рынка лизинга скептически 
оценивают новый механизм, 
а аналитики полагают, что мно-
гие предпочтут в нем не участ-
вовать из-за новых рисков и 
сложного администрирования.

„Ъ“ ознакомился с параметрами 
нового механизма льготного лизинга 
для машиностроения, внесенного 
Минпромторгом в правительство. 
Сейчас бюджет компенсирует 10% 
авансового платежа на лизинг авто-
транспорта (8,9 млрд руб. в 2019 году) 
и спецтехники (2,1 млрд руб.), а также 
напрямую субсидирует покупку газо-
моторной (2,5 млрд руб.) и сельхозтех-
ники (11 млрд руб.), городского элек-
тротранспорта (1,5 млрд руб.) и желез-
нодорожного подвижного состава. Те-
перь эти меры поддержки предлагает-
ся заменить единым льготным лизин-

гом. В рамках него существенные сум-
мы будут направлены только на авто-
пром (за исключением газомоторной 
техники, на нее выделено менее 
0,01%), спецтехнику и спецоборудова-

ние, подвижной состав, городской 
электротранспорт и оборудование 
для фармацевтической отрасли. 

В Минпромторге уточнили „Ъ“, 
что отраслевые лимиты могут быть 
пересмотрены в зависимости от 
спроса. Глава министерства Денис 
Мантуров в конце июня оценивал 
объем единой субсидии в 33,5 млрд 
руб. за три года — это существенно 
меньше текущих мер поддержки в 
размере 26 млрд руб. в год. Механизм 
должен заработать с 2020 года.

Лизинговые компании должны бу-
дут соревноваться между собой за по-
лучение бюджетных субсидий по па-
раметру результативности — нужно 
передать в лизинг как можно больше 

техники и оборудования в расчете на 
1 руб. субсидии. Например, в автопро-
ме минимальный порог результатив-
ности для получения субсидии состав-
ляет 10 руб. стоимости техники на 
1 руб. субсидии. При этом в начале го-
да лизингодатели будут «бронировать» 
для себя определенные объемы субси-
дии, обещая высокую результатив-
ность, но деньги они получат только 
по итогам года в зависимости от фак-
тически осуществленных сделок. Если 
факт ниже плана, лизинговой компа-
нии придется заплатить штраф на раз-
ницу в размере ключевой ставки ЦБ.

Раньше кто первый купил и пере-
дал в лизинг технику, тот и мог рас-
считывать на компенсацию расхо-
дов, отмечает гендиректор лизинго-
вой компании «Европлан» Алек-
сандр Михайлов. В новом формате, 
уточняет он, если вы перевыполняе-
те план и работаете лучше других, то 
будете вынуждены остановить свои 
программы, например, из-за того, 
что государственная лизинговая ком-
пания «забронировала» за собой 
больший кусок субсидии, хотя кли-
ентов у нее еще нет.

Глава управления госрегулирова-
ния, комплаенса и авторизации 
«Альфа-Лизинга» Римма Иващук го-
ворит об обратной стороне планиро-
вания: штраф за невыполнение пла-
на предусмотрен независимо от об-
стоятельств (это может быть кризис, 

остановка крупных производителей 
и пр.). При этом лизингодатель дол-
жен сначала профинансировать сво-
ими или заемными средствами пре-
доставленные скидки к авансовому 
платежу и только потом получить их 
возврат в форме субсидии — это до-
полнительная нагрузка на лизинго-
вые компании.

Если раньше скидка на авансо-
вый платеж была фиксированной, то 
теперь потребителю придется ис-
кать лизинговые компании с лучши-
ми условиями, добавляет госпожа 
Иващук. Лизингодатели, по сути, на-
чинают конкурировать между собой 

не своим продуктом, а субсидиями, 
говорит гендиректор «ВТБ Лизинга» 
Дмитрий Ивантер. Снижение обще-
го размера субсидий и новая схема 
их распределения, безусловно, не 
окажут позитивного влияния на объ-
ем продаж техники, полагает он. Ген-
директор «Сбербанк Лизинга» Вяче-
слав Спиров называет новый меха-
низм сложным для администрирова-
ния: если потребуется адаптировать 
под него бизнес-процессы, это может 
привести к росту стоимости продук-
та для клиентов.

Лизингодатели использовали 
льготный механизм в основном в ка-

честве маркетингового хода для при-
влечения большего количества кли-
ентов и наращивания портфеля, гово-
рит Руслан Булатов из Fitch Ratings. 
Если теперь механизм, по сути, стиму-
лирует лизинговые компании умень-
шать размер скидки, его сложно будет 
использовать как инструмент привле-
чения клиентов. То, что риски лизин-
гополучателя перекладываются на 
лизинговую компанию, а также нео-
пределенность относительно получе-
ния субсидии, добавляет эксперт, мо-
гут отпугнуть рыночных игроков от 
использования этого инструмента.

Ольга Никитина

Один из крупнейших произво-
дителей меди Уральская горно-
металлургическая компания 
может сократить инвестиции 
на 10–15% из-за низких цен. Ме-
талл действительно подешевел 
примерно на 10% к прошлому 
году, но другие крупные игроки 
— «Норникель» и РМК — предпо-
сылок для снижения инвести-
ций не видят, а аналитики счи-
тают среднесрочные перспекти-
вы рынка хорошими.

Уральская горно-металлургиче-
ская компания (УГМК) допускает воз-
можность сокращения инвестиций 
на 10–15% из-за колебаний цен на 
медь. «Объем инвестиций 55–60 мл-
рд руб. по холдингу в 2018 году, при-
мерно такие же цифры будут и в 
2019 году. Цены на медь изменяются 
в сторону уменьшения, поэтому 
цифры в рамках года могут коррек-
тироваться в сторону оптимизации. 
Планируем 10% в сторону уменьше-
ния. Я думаю, что с учетом коррек-

ции даже 15%, если это возможно»,— 
сказал гендиректор компании Анд-
рей Козицын (цитата по ТАСС). По 
его словам, возможностей для опти-
мизации не так много, учитывая на-
личие подписанных контрактов, ко-

торые необходимо исполнять. В 
компании не ответили на запрос „Ъ“ 
о том, за счет чего планируется опти-
мизировать инвестиции.

УГМК является одним из крупней-
ших производителей меди в РФ, вы-
пуская около 400 тыс. тонн катодной 
меди. По данным самой компании, 
ее доля в производстве этого металла 
составляет 40%, у «Норильского ни-
келя» — 42%, у Русской медной ком-
пании — 18%. Основным риском для 
медных производителей является 
цена и уровень потребления меди на 
мировом рынке, говорится в квар-
тальном отчете «Уралэлектромеди», 
которая является основным произ-
водителем медных катодов в струк-
туре УГМК. «Значительная часть вы-
ручки эмитента поступает по кон-
трактам на поставку металлов по це-
нам LME, привязанным к периоду 
поставки, снижение цен на мировом 
рынке может существенно повлиять 
на его деятельность»,— говорится в 
отчете. В июне директор «Уралэлек-

тромеди» Владимир Колотушкин го-
ворил, что предприятие планирует 
сохранить объемы выпуска катод-
ной меди на уровне 400 тыс. тонн. 
«Сейчас проблема — не перерабаты-
вать, сейчас проблема — биржевая 
цена, у нас сегодня медь идет в ми-
нус. Мы на сегодняшний день, заку-
пив дорогое сырье, переработав его, 
вынуждены продавать его по мень-
шей стоимости»,— заявлял он.

В настоящий момент цена на ме-
талл, как и в начале года, составляет 
$5,9 тыс. за тонну (против $6,5 тыс. в 
среднем за 2018 год). Renaissance 
Capital 8 июля снизил прогноз цены 
на этот год на 5%, до $6 тыс. за тонну. 
Медь дешевеет на фоне роста запасов 
сырья на LME, которые, по данным 
Reuters, находятся на максимальных 
отметках за последние 13 месяцев.

Представитель «Норникеля» зая-
вил „Ъ“, что рынок меди сбалансиро-
ван. Компания не ожидает резкого 
изменения цен на этот металл и не 
пересматривала свои инвестицион-

ные планы. В обновленной страте-
гии «Норникеля» говорится о планах 
увеличить производство меди и ни-
келя на 15% к 2025 году по сравне-
нию с уровнем 2017 года. С 2019 по 
2022 год капитальные затраты пла-
нируются в $10,5–11,5 млрд. Собесед-
ники „Ъ“ на рынке отметили, что ко-
лебания цен на медь не являются для 
компании такими чувствительны-
ми, учитывая, что «Норникель» до-
бывает и другие металлы. Президент 
Русской медной компании Всеволод 
Левин 8 июля заявил ТАСС, что цена 
на бирже является фактором, влияю-
щим на производство. «Но должен 
сказать, что конъюнктура меньше не 
становится. Каждый год потребле-
ние увеличивается, и в общем-то на-
ши планы — уверенные»,— расска-
зал господин Левин. По оценке 
АКРА, в 2019–2023 годах прогнозиру-
ется дефицит предложения на миро-
вом рынке меди в районе 1 млн тонн 
в год при общем объеме производст-
ва около 25 млн тонн.

Большинство новых медных про-
ектов становятся нерентабельными 
при цене ниже $6,5–7 тыс., говорит 
руководитель отдела аналитических 
исследований Альфа-банка Борис 
Красноженов. «Во многом цены на 
медь находятся под давлением за 
счет низких показателей деловой ак-
тивности (PMI) в ведущих мировых 
экономиках, что формирует нега-
тивные ожидания по динамике про-
мышленного производства»,— отме-
чает аналитик. В то же время он по-
лагает, что в среднесрочной пер-
спективе цена меди будет расти, так 
как Китай продолжает демонстриро-
вать положительную динамику про-
мышленного производства и нара-
щивает инвестиции в рамках ини-
циативы «Один пояс — один путь», 
что требует в том числе развития 
энергетической инфраструктуры. 
Медь в основном используется для 
изготовления силовых кабелей, 
проводов и т. д.

Евгений Зайнуллин

Развитие на медные деньги
УГМК может сократить инвестиции из-за снижения цен на металл

В ФАС тогда сообщали „Ъ“, что жа-
лоб на резкий рост цен на топливо не 
было, не видели существенного роста 
цен и эксперты.

Впрочем, с тем, что сейчас рознич-
ные цены снизились, тоже согласны 
на все. «Так, по данным ЦДУ ТЭК, кото-
рыми мы располагаем, а это по боль-
шей части цены на АЗС нефтяных 
компаний, стоимость бензина за про-
шедшую неделю в среднем по ДФО да-
же немного выросла, с 42,48 руб. на 
литр с 1 июля до 42,49 руб. на литр 
7 июля»,— замечает глава «Петромар-
кета» Иван Хомутов. Биржевые цены в 
этот период практически не измени-
лись. Стоимость Аи-92 на СПбМТСБ 
для Сибири и Дальнего Востока 8 ию-
ля выросла на 0,7%, до 48 тыс. руб. за 
тонну, цена Аи-95 снизилась лишь на 
0,04%, до 50,8 тыс. руб. за тонну.

Глава Российского топливного со-
юза Евгений Аркуша заявил „Ъ“, что 
не видит предпосылок для снижения 
цен в основных регионах Дальнего 
Востока, поскольку оптовые цены 
остаются значительно выше рознич-
ных. В этом году правительство иска-
ло разные способы снижения опто-
вых цен, в частности, обсуждалось 
введение скидки к тарифам РЖД на 
поставку топлива в Дальневосточный 
федеральный округ, но от этого вари-
анта отказались. «Надо иметь возмож-
ность поставлять туда топливо с дру-
гих заводов по цене ниже, чем сегод-
ня существующие биржевые цены, 
чтобы иметь возможность снижения 
там оптовых цен»,— говорил на 
прошлой неделе Евгений Аркуша.

Как отмечает Иван Хомутов, в июне 
отпускная цена на Аи-92 Омского НПЗ 

— одного из постоянных «внешних» 
поставщиков моторных топлив в ДФО 
— составляла 45,9 тыс. руб. на тонну, а 
затраты на транспортировку продукта 
по железной дороге от НПЗ до Хабаров-
ска — примерно 8,7 тыс. руб. на тонну. 
Следовательно, отмечает Иван Хому-
тов, уровень оптовых цен на Аи-92 на 
рынке Хабаровска не может быть су-
щественно ниже 54,6 тыс. руб. на тон-
ну, иначе омский продукт на него не 
попадет. «Вполне естественно, что этот 
уровень цен будет служить ориенти-
ром и для местных НПЗ»,— говорит он.

В «Роснефти» и НГХ не ответили на 
запрос „Ъ“.

Сейчас правительство собирается 
добиваться снижения оптовых цен на 
Дальнем Востоке с помощью увеличе-
ния демпферной составляющей обрат-
ного акциза на нефть, который выпла-
чивается НПЗ с 1 января. Первоначаль-
но обсуждалась идея, согласно кото-
рой НПЗ, поставляющим топливо на 
Дальний Восток, бюджет выплачивал 
бы 5 тыс. руб. на тонну, но, по словам 
источника „Ъ“ в отрасли, сейчас обсу-
ждается уровень в 2 тыс. руб. за тонну. 
По оценке Ивана Хомутова, оптималь-
ная величина дополнительного дем-

пфера по бензину — 5,5 тыс. руб. за 
тонну, расходы федерального бюджета 
в таком случае могут составить 9 млрд 
руб. в год. Если же ввести и дополни-
тельный демпфер на дизтопливо в раз-
мере 10 тыс. руб. на тонну (что позво-
лит снизить цены до среднероссий-
ского уровня), дополнительные расхо-
ды бюджета увеличатся еще на 35 мл-
рд руб., резюмирует Иван Хомутов.

Впрочем, такой рост расходов едва 
ли приемлем для Минфина, которому 
сейчас нужно найти дополнительные 
источники для выполнения поруче-
ний Владимира Путина о введении 
демпфера для авиакеросина и битума. 
По словам замглавы Минфина Ильи 
Трунина, за январь—май выплаты 
нефтяникам по демпферу уже соста-
вили 120 млрд руб. Пока же прави-
тельство не видит необходимости в 
дополнительных мерах для стабили-
зации ситуации на Дальнем Востоке. 
Как заявил вице-премьер Дмитрий 
Козак 8 июля, «мы сейчас скорректи-
руем демпфер, в нем будет дополни-
тельная надбавка для Дальнего Восто-
ка, и будем надеяться, что у нас там все 
будет нормально».

Дмитрий Козлов

Бензин выпустил пар
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Льготный лизинг осложнился конкуренцией
Новые правила могут привести к снижению скидок для потребителей

10 мер
поддержки машино-
строения могут прийти 
на смену единому  
механизму льготного 
лизинга

Традиционно самый 
большой покупатель  
на рынке — это КНР,  

более 50% меди  
покупают они
— Всеволод Левин,

президент Русской медной компании,  
в интервью ТАСС, 8 июля

Ц И Т А Т А
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Спортивная драма «Движение 
вверх», впервые вышедшая 
в России еще в 2017 году, по ито
гам проката в Китае стала са
мым кассовым отечественным 
фильмом по общемировым сбо
рам, обогнав «Сталинград» Федо
ра Бондарчука. На Китай, где кар
тина к 8 июля собрала около 
$13 млн, пришлось 95% ее зару
бежных сборов. Предсказать 
успех российских проектов 
в  Китае практически невозмож
но, хотя в целом местному зрите
лю близки военные и спортив
ные драмы, говорят эксперты.

По данным на 8 июля, сборы 
«Движения вверх» за рубежом соста-
вили $13,6 млн, 95% сборов при-
шлось на Китай, еще 5% — на страны 
Балтии и Германии, сообщили „Ъ“ в 
пресс-службе прокатчика фильма 
«Централ Партнершип» (ЦПШ). Об-
щемировые сборы картины с уче-
том проката в России, по данным 
ЦПШ, превысили $68,5 млн, что де-
лает картину самым кассовым рос-
сийским проектом в истории миро-
вого проката.

До этого самой кассовой была во-
енная драма Федора Бондарчука «Ста-
линград», вышедшая в 2013 году. Как 
уточнили в производителе картины 

Art Pictures Studio, ее общемировые 
сборы составили $67,1 млн, а зарубеж-
ные (без учета Украины) — $13,1 млн. 
На Китай пришлось почти 80% между-
народного бокс-офиса фильма.

При этом сразу несколько россий-
ских картин демонстрировали более 
высокие зарубежные сборы. По оцен-
ке главного редактора Kinodata.pro 
Сергея Лаврова, «Движение вверх» 
лишь на седьмом месте по этому пока-
зателю, лидирует же мультфильм 
«Снежная королева-3: Огонь и лед» 
2016 года со сборами $20,28 млн.

У «Движения вверх» есть шансы 
стать самым кассовым российским 
игровым фильмом в зарубежном про-
кате по итогам этого десятилетия, по-
лагает заместитель главного редакто-
ра «Бюллетеня кинопрокатчика» 
Александр Нечаев. «Обычно фильмы, 
которые не являются голливудскими 
блокбастерами или национальными 
картинами, в китайском прокате не 
задерживаются больше, чем на неде-
лю. „Движение вверх“ стало исклю-
чением, вероятно, потому что не про-
тиворечит официальной идеоло-
гии»,— отмечает он.

Предсказать, какой фильм «выстре-
лит» в Китае, невозможно, считает 
Александр Нечаев. Например, неожи-
данно популярным был фильм 2015 
года «Он — дракон» студии «Базелевс», 
который в России показал средний ре-
зультат, а вот «Притяжение» 2017 года, 
которое имело успех у российских 
зрителей, в Китае не собрало и 
$400 тыс. При этом в Китае, как прави-
ло, успешны «яркие духоподъемные 
военные и спортивные драмы». В це-
лом китайский рынок интересен не 
только российским, но и абсолютно 
всем продюсерам — это более 1 млрд 
зрителей, которые на фоне интернет-
цензуры готовы часто ходить в киноте-
атры, заключает господин Нечаев.

Федор Бондарчук рассказал „Ъ“, 
что во всех будущих проектах рас-
считывает на китайский рынок. «Ог-
ромное заблуждение, что дистрибу-
ция российских фильмов в Китае 
происходит благодаря дружбе наро-
дов и основана на культурном обме-
не между нашими странами: китай-
ские зрители имеют возможность 
смотреть разные зарубежные карти-
ны, в том числе и американские, у 
них есть выбор. В целом китайскую 
аудиторию мало что отличает, на-
пример, от аудитории в Латинской 
Америке — везде важны в первую 
очередь история и визуальная при-
влекательность»,— поясняет госпо-
дин Бондарчук. По его мнению, это и 
обусловило успех на этом рынке 
«Сталинграда» и «Движения вверх», 
а, например, «Притяжение» с учетом 
предпочтений китайской аудитории 
перевели в формат 3D и сократили 
на 15 минут. При этом в случае рос-
сийских фильмов в Китае речь не 
идет о широком прокате, это до сих 
пор ограниченное количество экра-
нов, но Art Pictures Studio работает с 
местными дистрибуторами, и с ка-
ждым новым релизом это количест-
во «существенно увеличивается», от-
метил продюсер.

Валерия Лебедева

«Движение вверх» ушло на Восток
Картина показала рекордные для российского фильма  
мировые сборы

«МегаФон» начинает развивать 
сервис знакомств в партнерстве 
с Tinder. Оператор даст абонен
там сниженную стоимость пре
миумаккаунта в приложении 
с возможностью оплаты с мо
бильного счета и безлимитный 
доступ. Конкуренты «МегаФона» 
развивают собственные серви
сы знакомств, но они не входят 
в число наиболее популярных, 
а МТС уже закрыл свое dating
приложение.

«МегаФон» запускает сервис зна-
комств в партнерстве с Tinder, рас-
сказал „Ъ“ представитель оператора. 
Абоненты получат фиксированную 
плату за доступ к Tinder Gold в разме-
ре 499 руб. в месяц, безлимитный до-
ступ к приложению даже при отри-
цательном балансе и возможность 
оплаты напрямую со счета мобиль-
ного телефона. «МегаФон» будет про-
двигать сервис среди абонентов и че-
рез маркетинговые каналы. Партне-
ры будут делить доходы от платежей.

«МегаФону» партнерство позво-
лит повысить вовлечение «прогрес-
сивной аудитории», которая пользу-
ется цифровыми сервисами, и уве-
личит LTV (Lifetime Value — совокуп-
ная прибыль компании от клиента 
за все время сотрудничества), рас-
считывают в операторе. Сейчас у 
Tinder в России около 500 тыс. поль-
зователей, из которых примерно 
30% — абоненты «МегаФона», утвер-
ждают в операторе.

По данным Mediascope, в апреле 
2019 года Tinder входит в топ-4 при-
ложений для знакомств в России 
наряду с Badoo, Mamba и Hornet. Со-
трудничество с оператором позво-
лит нарастить базу пользователей, 

уверен директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей со-
цсетей и мессенджеров Владимир 
Зыков. Вероятно, Tinder будет отда-
вать более 50% доходов, считает он. 
«Для сервиса важно пополнить базу, 
которую они в перспективе смогут 
монетизировать. Приход новых 

пользователей увеличит время пре-
бывания в сервисе существующих 
за счет роста числа анкет»,— рассу-
ждает он.

Стоимость подписки Tinder Gold 
варьируется в зависимости от мно-
гих факторов, включая пол и воз-
раст, и может достигать 2,2 тыс. руб. 
Цена может оказаться и меньше, 
так, например, для корреспондента 
„Ъ“ она составила 590 руб. в месяц. 
Скидка на премиум-аккаунт может 
стать хорошим стимулом для поль-
зователей, особенно в регионах, 
рассуждает аналитик Fintech Lab 
Сергей Вильянов. Но сервис вряд 
ли стимулирует абонентов конку-
рентов «МегаФона» к смене опера-
тора, полагает он: «Тех, кто живет в 
Tinder, не очень много, большинст-
во не пользуются подобными сер-
висами месяцами и годами».

Стратегия Tinder в России сильно 
отличается от Mamba и Badoo, отме-
чает исполнительный директор 
Mamba Ярослав Сергеев. Последние, 
по его словам, развивают полноцен-
ный digital-маркетинг, «поэтому для 
них подобные кросс-промо с опера-
торами не очень интересны, в отли-
чие от Tinder, который продвигается 
в России исключительно через PR-ка-
налы». По мнению господина Серге-
ева, конструктивным могло бы быть 
сотрудничество dating-приложений 
с операторами по организации кана-
лов оплаты, так как многие пользо-
ватели больше доверяют платежам 
со счета мобильного.

Конкуренты «МегаФона» уже про-
бовали проекты в сфере знакомств. 
МТС запустил собственное прило-
жение для Android и iOS в 2016 году, 
но позже закрыл его. В МТС говорят, 
что не увидели перспектив в разви-
тии собственного проекта, но рас-
сматривают возможность парт-
нерств с сервисами—лидерами в 
своих категориях.

Сервисом знакомств «Вымпелко-
ма», запущенным в 2017 году, поль-
зуются несколько десятков тысяч 
пользователей, утверждают в ком-
пании. Там отмечают, что не видят 
серьезного преимущества в предо-
ставлении им бесплатного трафика: 
«активные пользователи подобных 
сервисов уже давно пользуются па-
кетными тарифами и безлимитами, 
а расход трафика dating-приложе-
ний незначителен на фоне видео-
сервисов и соцсетей».

В Tele2 запустили сервис «Мои 
знакомства» летом 2018 года. За 
2 руб. в день абоненты получают 
безлимитный доступ к сервисам 

Tinder, Badoo, Mamba, «Знакомст-
ва@Mail.ru», Teamo.ru и «Фотостра-
на» в рамках тарифного плана. У 
оператора также есть собственный 
сервис «Знакомства Tele2», кото-
рый стоит 6 руб. в день, ежемесячно 
в нем отправляется более 300 млн 
сообщений.

Юлия Тишина

«МегаФон» желает познакомиться
Оператор запускает сервис в партнерстве с Tinder

Они боятся нашего кино, 
они ощущают эту силу. 

Надо его двигать за рубеж
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ,  
15 марта 2019 года («РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Совместный логистический 
проект Сбербанка, PickPoint 
и Shiptor запустил сервис до
ставки посылок из интернет
магазинов. Покупатели смогут 
забрать их в офисах банка, чи
сло которых в рамках началь
ного этапа ограничено тремя 
московскими отделениями. 
Сбербанк, уже присутствую
щий на рынке доставки через 
совместную компанию с «Ян
дексом», хочет поднять посеща
емость отделений и занять ме
сто в строящейся в России ло
гистической системе, рассу
ждают эксперты.

Проект Сбербанка «Сберлогисти-
ка» с сетью постаматов PickPoint и ло-
гистической платформой Shiptor за-
пустил сервис для интернет-магази-
нов, рассказала „Ъ“ представитель 
Shiptor. Пока забрать посылки с това-
ром покупатели смогут в трех сто-
личных отделениях Сбербанка. По 
предварительным оценкам, достав-
ка будет занимать один-два дня. В 
Сбербанке не смогли оперативно от-
ветить на запрос „Ъ“.

По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Сберлогистика» учреждено 29 мая 
2019 года структурой Сбербанка. 
Возглавляет проект Сергей Малы-
шев, бывший замгендиректора «По-
чты России», перешедший в банк в 
феврале 2019 года. В рамках «Сбер-
логистики» Сбербанк, Shiptor и 
PickPoint 19 июня 2019 года объяви-
ли о старте проекта по приему и вы-
даче посылок для физических лиц 
— также в трех отделениях Сбер-
банка в Москве. Сотрудничество 
Сбербанка и Shiptor началось еще в 
2018 году, компании запустили сер-
вис «Моя доставка» для индивиду-
альных предпринимателей и мало-
го бизнеса.

Инфраструктура для выдачи за-
казов — растущий рынок. По дан-
ным февральского отчета Data 
Insight, пункты выдачи заказов 
(ПВЗ) и постаматы обеспечили в 
2018 году доставку 59 млн посылок 
в России, или 17% от их общего чи-
сла. Этот показатель вырос с 5% в 
2016 году в основном за счет сниже-
ния доли собственных доставок ин-
тернет-магазинов.

Сбербанк также владеет 45% в 
проекте «Яндекс.Маркет» (еще 45% 
— у «Яндекса», 10% — у менеджмен-
та компании), который развивает 

конкурирующий с Shiptor сервис 
«Яндекс.Доставка». «Создание но-
вых логистических сервисов и по-
строение инфраструктуры — один 
из важнейших факторов для разви-
тия электронной коммерции в Рос-
сии. Мы приветствуем новые проек-
ты „Сберлогистики“ и уверены, что 
созданный агрегатор доставки и 
эксперименты с пунктами выдачи 
помогут интернет-магазинам стать 
ближе к своим клиентам»,— заявил 
директор по логистике «Яндекс.
Маркета» Павел Ярошевский.

Доля e-commerce в обороте роз-
ничной торговли — всего около 5%, 
и развитие логистической инфра-
структуры — важный драйвер рын-
ка, отмечает директор по развитию 
инфраструктуры и сети самовывоза 
в Ozon Григорий Орлов. «Сбербанк 
таким образом предлагает клиен-
там дополнительные сервисы и раз-
вивает экосистему — это логичный 
шаг для усиления позиций на рын-
ке e-commerce. Чем больше инстру-
ментов будут предлагать крупные 
игроки, тем очевиднее будет потен-
циал онлайн-продаж для малого и 
среднего бизнеса и его интерес к 
этому каналу»,— считает он.

Сбербанк хочет строить «альтер-
нативную „Почту России“», полагает 
собеседник „Ъ“ на российском рын-
ке e-commerce. По его словам, сейчас 
многие бизнесы, у которых есть фи-
зические помещения, смотрят в сто-
рону ПВЗ. У Сбербанка 14 тыс. отде-
лений, а их посещаемость начала 
проседать, указывает собеседник. Ра-
нее первый зампред правления 
Сбербанка Александр Ведяхин зая-
вил «Ведомостям», что в октябре 2018 
года офисы банка посетили на 8% 
меньше человек, чем годом ранее, а 
в течение трех-пяти лет поток клиен-
тов может упасть на 30%.

Пока этот запуск Сбербанка нель-
зя рассматривать как проект, кото-
рый окажет сильное влияние на ры-
нок, это лишь первые шаги, указыва-
ет руководитель кластера «Электрон-
ная коммерция» Российской ассоци-
ации электронных коммуникаций 
Иван Кургузов. Сейчас в России вы-
страивается «логистическая метаси-
стема», к которой Сбербанк будет по-
степенно подключаться — либо че-
рез «Сберлогистику», либо через «Ян-
декс.Маркет» и его экосистему, рассу-
ждает эксперт.

Дмитрий Шестоперов

Посылки выдадут 
на кассе
Сбербанк вышел на рынок доставки 
из интернет-магазинов  
с новыми партнерами

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
С Б Е Р Б А Н К  С М О Т Р И Т  В  С Т О Р О Н У  
О Т  « Я Н Д Е К С . М А Р К Е Т А »

Сбербанк рассматривает возможность приобретения онлайн-ритейлера Ozon или 
интернет-сервиса Avito, сообщило 8 июля издание The Bell со ссылкой на собствен-
ные источники. В компаниях не стали комментировать эти сведения, но не опровер-
гли факт переговоров. По данным издания, Сбербанк недоволен результатами со-
трудничества с «Яндексом» в рамках совместного предприятия «Яндекс.Маркет». 
Сбербанк якобы не удовлетворили показатели маркетплейса «Беру», а «Яндексу» 
не нравится желание банка больше участвовать в операционной деятельности СП.

Собеседники „Ъ“ также слышали о разногласиях партнеров и допускают, 
что с этим могут быть связаны недавние перестановки топ-менеджеров совмест-
ного предприятия. В Сбербанке отказались от комментариев, в «Яндексе» не ста-
ли комментировать «чужие слухи», отметив, что находятся в постоянном диалоге 
с партнерами. Дмитрий Шестоперов

575 тысяч
россиян составила 
 мобильная аудитория 
Tinder в апреле  
2019 года (данные 
Mediascope)

Базовый прогноз на 2019 год по-
казывает сохранение тенденций 
2018-го практически без измене-
ний, считает Владимир Серебря-
ков. «Высокая конкуренция в усло-
виях слабо растущего рынка будет 
приводить к уходу части игроков, 
увеличению количества слияний, 
поглощений и банкротств,— гово-
рит он.— Ценовая конкуренция бу-
дет усиливаться, особенно для стан-
дартизованных услуг, таких как ма-
гистральные междугородние пере-
возки. Это, в свою очередь, окажет 
сдерживающее влияние на при-
быльность». По его словам, продол-
жится рост спроса на логистиче-
ские решения для e-commerce и 
внутригородскую доставку в сети.

2018 год в целом характеризо-
вался замедлением темпов роста 
коммерческого грузооборота, отме-
чают в «РЖД Логистике». «На сниже-
ние пошел даже тренд увеличения 

импортного грузопотока, начав-
шийся в 2017 году,— в первую оче-
редь это отразилось на показателях 
работы портов РФ,— говорят в ком-
пании.— При этом рост показали 
российские грузоперевозки, в том 
числе по причине роста импортоза-
мещения и обслуживания сегмента 
e-commerce». Увеличились грузопе-
ревозки из Китая и в Китай и другие 
страны АТР. «РЖД Логистика» вос-
пользовалась этим трендом, отме-
чают там, и в 2018 году запустила 
несколько новых поездов в тран-
зитном, экспортном и импортном 
сообщениях, а также сегодня до-
ставляет грузы из Пекина в Москву 
всего за шесть суток. В компании го-
ворят, что в 2019 году предвидят 
продолжение тенденций 2018 года, 
однако в долгосрочной перспекти-
ве ожидают все же положительного 
тренда, в том числе в сфере увели-
чения доли перевозки грузов с вы-
сокой добавленной стоимостью.

Наталья Скорлыгина

Логистике не хватает грузов

Компания

2018/2017

Основное 
операционное
подразделение

Выручка 
в 2018 году 
(млрд руб.)

РЕЙТИНГ ТРАНСПОРТНО-ЛОГИСТИЧЕСКИХ КОМПАНИЙ*   
ИСТОЧНИК: INFOLINE LOGISTICS RUSSIA TOP.

1/1

2/4

3/2

4/3

5/6

6/5

7/8

8/10

9/12

10/7

40,86

22,77

22,5

17,5

12,6

12,5

11,23

8,5

7,84

7,8

63,2

1,68

1,4

2,6

0,15

0,46

0,39

0,02

1,8

0,66

ОАО РЖД

ОТЛК ЕРА

DHL Group

FM Logistic

«Елтранс+»

ГК Major

«Кюне+Нагель»

«СпецТрансГрупп»

GEFCO

Itella Russia

«РЖД Логистика»

ОТЛК ЕРА

«DHL Россия»

«ФМ Ложистик Восток»

«Елтранс+»

«Мэйджор Карго Сервис»

«Кюне+Нагель»

«СпецТрансГрупп»

«Жефко»

«Ителла»

Объем перевозок 
всеми видами транспорта 
в 2018 году (млн тонн)**

*РАБОТАЮЩИХ ПО МОДЕЛИ «БЕЗ АКТИВОВ» ИЛИ «ПРЕИМУЩЕСТВЕННО БЕЗ АКТИВОВ».  
**ОЧЕРЕДНОСТЬ — ПО ВКЛАДУ В ВЫРУЧКУ.  
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С 5 по 7 июля на территории мо-
сковского Культурного центра 
ЗИЛ прошел пятый фестиваль 
современной независимой му-
зыки «Боль». Оценив програм-
му и устройство события, Борис 
Барабанов решил, что отныне 
«Боль» для столичного мелома-
на неизбежна.

 Переломный момент в исто-
рии фестиваля «Боль» наступил 
в 2018 году, когда он переехал с зад-
ворков издательства «Правда» в Куль-
турный центр ЗИЛ. Отечественная 
независимая музыка в самых раз-
ных ее проявлениях столкнулась 
с шедевром советского конструкти-
визма и символами давно ушедшей 
эпохи. При этом ЗИЛ удобен с точки 
зрения навигации, причуды погоды 
почти не влияют на ход событий — 
большинство сцен находятся внутри 
здания, а дожди чаще всего выглядят 
логичным дополнением к той дер-
зкой, шумной, иногда грязной и не-
комфортной музыке, которую здесь 
исполняют.

«Боль» начиналась как смотр са-
мой радикальной и неформатной 
музыки отечественного производст-
ва, но сейчас в ее программе стано-
вится все более заметно присутст-
вие зарубежной продукции. В этом 
году на фестивале сыграли боль-
шие звезды The Good, The Bad & The 
Queen и Death Grips, рядом в распи-
сании была и быстрорастущая моло-
дежь — Black Midi и Fontaines D. C. 
Похоже, для гастрольной компании 
Pop Farm, организующей «Боль» вме-
сте с продюсером Степаном Каза-
рьяном, фестиваль стал отличной 
платформой для продвижения в Рос-
сии групп, которые вряд ли с наско-

ка собрали бы аншлаг на сольном 
концерте. На таком значимом собы-
тии, как «Боль», локоть к локтю с ти-
танами вроде лидера The Good, The 
Bad & The Queen (а также Gorillaz 
и Blur) Деймона Албарна, они полу-
чают стартовый фанатский капитал, 
который помогает закрепиться на 
здешних сценах.

Среди зрителей нашлось доста-
точно тех, кто целенаправленно 
шел на выступления любимых ар-
тистов, руководствуясь расписани-
ем. Но гораздо более продуктив-
ным было бессистемное блужда-
ние по сценам, распределенным 
по всей громаде КЦ. В процессе та-
кого серфинга корреспонденту „Ъ“ 
не удалось найти ни одной группы, 
которая была бы неинтересна, и это 

притом что большая часть исполня-
емого на фестивале материала ле-
жала за пределами его музыкаль-
ного вкуса. Можно было не знать 
здесь никого кроме, например, фе-
номенальной госпел-панк-группы 
Algiers и реликтового «НИИ Кос-
метики» и получать удовольствие 
от общего действа. В интуитивном 
серфинге по площадкам зарубеж-
ные участники звучали на равных 
с отечественными, русские здесь не 
были всего лишь разогревом (хотя 
так можно было решить, глядя на 
расписание). Группа «Дайте танк!» 
выступала на более вместительной 
сцене, нежели Algiers, и это было 
вполне логично.

Ощущение общего котла, в кото-
ром варится московский постпанк, 
белорусский рэп, американский 
рэп-кор, украинский женский поп 
и сонм диких групп со всей России, 
прочувствовал и Дэймон Албарн. Те, 
кто был на концерте, отметили, что 
в этот свой приезд он был особен-

но дружелюбен и многословен. Воз-
можно, что-то здесь напомнило ему 
времена cool Britannia начала 1990-
х, и это несмотря на то что абсолют-
ное большинство из 70 участников 
фестиваля не показывают по ТВ и не 
крутят по радио.

«Боль» — это музыка сегодняш-
него дня, но не только. Палатки 
с малотиражным мерчандайзом ма-
лоизвестных групп; библиотечные 
полки, замотанные целлофаном от 

греха, и «книжный своп» — свобод-
ный обмен литературой. Качест-
венный недорогой фастфуд и эко-
логичные фестивальные стаканы. 
Парни с разрисованными лицами 
и девушки, думающие о своем под 
раскаты панка; подростки на про-
давленных диванах и коврах, слу-
шающие кооперативный поп, за пи-
санный еще до их рождения. И от 
всего этого хаоса — ощущение рус-
ского художественного полета, аб-

солютно органичного сочетания 
места, времени и контента.

Так получилось, что «Боль» не дела-
ется по принципу «давайте возьмем 
все, что собирает, все, что в ротации, 
всех, в кого вложены деньги, ну и, так 
и быть, что там молодежи нравится,— 
чайную ложку». Музыка будто появля-
ется на этих площадках сама собой, та 
музыка, которой здесь не может не 
быть. Если это можно обозначить сло-
вом «формат», то это формат.

ФЕСТИВАЛЬ АЛЬТЕРНАТИВА

В порядке хаоса
Новая «Боль» в старых стенах

«Обратную сторону моды»  
показывают в парижском Музее Бурделя

Балетный фестиваль 
с красивым полуиндей-
ским названием завер-
шился аншлаговым га-
ла под названием «Элиза 
и ее друзья». О фестива-
ле и его основательнице 
мексиканке Элисе Кар-
рильо Кабрере — из Ме-
хико Татьяна  Кузнецова.

 Фестиваль этот сов-
сем юный, ему второй год. 
Основала «Город танца» Эли-
са Кабрера, которую москов-
ские и петербургские бале-
томаны отлично знают по 
международным гала. Без-
упречная прима Берлинско-
го балета играла в них замет-
ную роль, получала всяче-
ские призы, совсем недав-
но — международный Benois 
de la danse как лучшая бале-
рина года. Однако россиянам 
и в голову не могло прийти, 
какую роль балерина игра-
ет на родине. Еще девять лет 
назад 28-летнюю Элису офи-
циально назначили послом 
мексиканской культуры 
в мире и нарекли ее именем 
гигантский концертный зал 
в родном городе Текскоко. 
А организованный ею меж-
дународный балетный фе-
стиваль в первый же год стал 
чуть ли не главным культур-
ным событием Мексики.

Второй фестиваль едва 
не сорвался: правительст-
во сменилось, пришедшие 
к власти левые радикально 
урезали бюджет на «буржу-
азную игрушку» — совсем 
как советская власть в 1918-
м. Патриотичная балерина 
изыскала средства, сократи-
ла международность до кон-
цертного гала с приглашен-
ными премьерами и пред-
ставила Мексике ее собст-
венный балет — столичную 
Compania Nacional de Danza 
из Мехико и Балет Монтер-
рея. Билеты на все спекта-
кли были бесплатными. 
В результате — ночные оче-
реди на километр, аншлаго-
вые десятитысячные залы, 
дополнительные представ-
ления для отстоявших пол-
суток страдальцев, которым 
не хватило билетов. И стади-
онный рев на спектаклях, 
и толпы у служебного входа 
представителей всех сосло-

вий — от министра культуры 
до католических монахинь. 
И не надо думать, что на ха-
ляву в России случилось бы 
то же самое: балет у нас об-
щенародным искусством так 
и не стал.

Что до «Элизы и ее дру-
зей», то половину этого га-
ла москвичи могли видеть 
в Кремле прошлой осенью. 
Тогда за программу тоже от-
вечал Михаил Канискин, 
муж и партнер балерины. 
Как и в Москве, хитом кон-
церта стало выступление 
Молодежного балета Берли-
на, для которого Марко Гёк-
ке поставил на музыку Ни-
ны Симон мини-балет «All 
Long Dem Day» — с сокруши-
тельным драйвом и сумас-
шедшей энергетикой. Среди 
юнцов танцевала сама арт-
директор фестиваля, оста-
вив не у дел всю девичью по-
ловину состава. Что неуди-
вительно: некогда начина-
ющий хореограф Гёкке сде-
лал подопытным кроликом 
для своих первых постано-
вок именно Элису Кабреру, 
так что фирменный стиль ав-
тора с его ослепляюще бы-
стрыми, резкими и экстре-
мальными тело- и рукодви-
жениями балерина освои-
ла еще в молодости. Из че-
тырех ее выступлений в га-

ла столь же ошеломительно, 
но по-иному — с роскошной 
сексапильной томностью 
и очаровывающей телес-
ной кантиленой — прозву-
чал дуэт «Amorosa», постав-
ленный на музыку Вивальди 
бразильцем Рикардо Грациа-
но и исполненный ею с Мар-
село Гомесом — удивитель-
ным партнером, способным 
любую трудягу превратить 
в Марлен Дитрих и Анну Ма-
ньяни в одном лице.

Отличились норвежско-
берлинские кубинцы, при-
своившие российскую клас-
сику (в виде па-де-де «Дианы 
и Актеона») и превратившие 
ее в бессмысленный набор 
безукоризненно исполнен-
ных трюков. Да, на пуантах 
без партнера Йоланда Кор-
реа стоит как вкопанная, 
а Йоэль Карреньо запросто 
вертит хоть 10, хоть 12 пиру-
этов. Но когда ради этого по-
ловина вагановского текста 
из адажио выкинута, а Диа-
на все па-де-де охотится за 
Актеоном, делается обидно, 
что в России нет какого-ни-
будь специального фонда, 
следящего за должным ис-
полнением национальной 
классики.

Чисто мексиканский ве-
чер осчастливил отличным 
исполнением замечательно-

го раннего балета Начо Дуа-
то «Por vos muerto» об испан-
ском «золотом веке» пылких 
кавалеров и отнюдь не чо-
порных дам, поставленного 
на музыку канцон XVI–XVII 
столетий и поэзию Гарсила-
со де ла Веги. Здесь заметно 
влияние моцартовских ба-
летов Килиана, но, во-пер-
вых, это далеко не худший 
образец, во-вторых, в поста-
новке Начо Дуато достаточно 
сугубо национальной исто-
рической куртуазности, в-
третьих, артисты Compania 
Nacional de Danza танцевали 
живо, легко, остроумно, тех-
нично, чувственно и с тем ак-
центом естественной «испан-
скости», которого не добить-
ся никакими репетициями.

Балет Монтеррея, напро-
тив, выступил не с мировым 
репертуаром, а с националь-
ным открытием — юным хо-
реографом Диего Ландином, 
ставящим всего-то третий се-
зон. На музыку Листа он со-
чинил дуэт «Inefable», испол-
ненный столь же юными со-
листами труппы со зрелым 
мастерством и детским во-
одушевлением. Герои это-
го простодушного любовно-
го адажио резко, беспричин-
но и неоднократно перехо-
дят от разделенной страсти 
к полному разрыву отноше-

ний посредством чрезвычай-
но спортивных поддержек. 
Все эти шпагаты вниз голо-
вой, высокие поддержки на 
одной руке партнера, пате-
тические разбеги перед наи-
более рискованной акроба-
тикой вроде бы и похожи на 
фирменные приемы Юрия 
Григоровича, но поставле-
ны с такой наивной безыс-
кусностью и такой радостью 
первооткрывателя, что пла-
гиатом их язык назвать не 
поворачивается. Тем более 
что Ландин выдумал «фир-
менные» руки — вытянутые 
в локтях, с напряженно рас-
топыренными пальцами. 
Любовному дуэту это прида-
ет комичный оттенок, а вот 
в массовой неоклассиче-
ской постановке под назва-
нием «Стенография эмоций» 
на музыку Моцарта, Шопена 
и Бартока оказывается впол-
не уместным. Работа эта по-
юношески изобильна как 
по части композиции (тут 
и соло, и дуэты, и квартеты, 
и кордебалет), так и по лек-
сике (имеются прыжки всех 
регистров, вращения и раз-
нотемповые адажио), что да-
ет право мексиканцам возла-
гать большие надежды на хо-
реографа, которыми нацио-
нальный балет до сих пор не 
был избалован.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Посол на все ноги
В Мехико завершился Danzatlan

В прокат вышла «Двойная 
жизнь» Оливье Ассаяса — ин-
теллектуально-романтиче-
ская разговорная комедия, 
 премьера которой состоялась 
на Венецианском кинофести-
вале 2018 года. Юлия Шагель-
ман  подивилась неиссякаемому 
словарному запасу участников 
любовного многоугольника.

 Леонард Шпигель (Венсан Ма-
кень) — писатель, регулярно выдаю-
щий средней успешности романы, 
основанные на событиях из его соб-
ственной жизни, персонажами ко-
торых становятся весьма прозрач-
но замаскированные друзья, знако-
мые и любовницы. У него готова но-
вая книга (примерно такая же, как все 
предыдущие), и, чтобы узнать судьбу 
рукописи, он приходит к своему дру-
гу-издателю Алену (Гийом Кане). С по-
рога они заводят элегантную пики-
ровку на тему традиционного книго-
издания и чтения как такового в ми-
ре соцсетей, Twitter и блогов. Лео-
нард, как «серьезный» писатель, ко-
нечно, всего этого не одобряет, Ален, 
как человек более практичный, го-
тов увидеть в том, что пишут теперь 
все, свои плюсы и даже возводит сов-
ременный обмен остротами в Twitter 
к традициям французской изящной 
словесности: «Это как при cтаром ре-
жиме. Очень по-французски».

В диалоге, полном умных фор-
мулировок, полностью теряется его 
истинный смысл — будет Ален изда-
вать новый роман Леонарда или нет. 
Выясняется, что нет, не будет: то ли 
действительно не видит коммерче-
ских перспектив, то ли все-таки су-
мел разглядеть в одной из героинь, 
любовнице автора, свою собствен-
ную жену, хоть и не признается. На-
стоящих мотивов зритель так и не уз-
нает, и эта неопределенность, посто-
янный тончайший зазор между ска-
занным вслух и подразумеваемым — 
один из основных приемов, на кото-
рых режиссер и автор сценария Оли-
вье Ассаяс строит свой фильм.

Жена Алена, актриса Селена (Жю-
льетт Бинош), действительно уже 
шесть лет изменяет мужу с Леонар-
дом, о чем подозревает, но совершен-
но не хочет говорить его подруга Ва-
лери (Нора Хамзави), ассистентка де-
путата-социалиста. В свою очередь, 
Ален заводит служебный роман с но-
вой сотрудницей Лорой (Криста Те-
ре), решительной деловой блондин-
кой, нанятой специально, чтобы 
обеспечить почтенному издательст-
ву с более чем столетней историей 
переход на цифру. Ведь на самом де-

ле наступление тотальной диджита-
лизации пугает Алена больше, чем 
всех остальных, но, понимая ее не-
избежность, он старается если не 
возглавить этот тренд, то хотя бы во-
время к нему примкнуть. 

Да, как положено в истинно фран-
цузском фильме, здесь все изменя-
ют друг другу со всеми (и все прини-
мают это как должное, лишь иногда 
слегка огорчаясь — больше для по-
рядка), но главной эрогенной зоной 
каждого персонажа остается мозг 
(и немного честолюбие у Лоры). Не 
только на дружеских ужинах, дело-
вых встречах и интервью, но и в по-
стели, до и после секса, они ведут 
пространные беседы. О постправде, 
интернет-алгоритмах, упадке значе-
ния литературной критики, меняю-
щейся роли публичных библиотек, 
политике, телесериалах, объектива-
ции женщин, праве автора исполь-
зовать чужие жизни как материал 
для своих произведений, Теодоре 
Адорно (которого не читали), Берг-
мане (которого не смотрели) и Тома-
зи ди Лампедуза, чьи слова из «Лео-
парда» — «все должно измениться, 
чтобы оставаться таким, как рань-
ше» — внезапно становятся более 
актуальными, чем 50 лет назад. Воз-
можно, во время секса эти разгово-
ры продолжаются тоже, но от подоб-
ных сцен режиссер решил избавить 
зрителя.

Даже в самой интимной обста-
новке все персонажи фильма, кро-
ме разве что Валери, озабочены тем, 
чтобы не быть, а казаться — лучше, 
умнее, образованнее, чем на самом 
деле. Одна из немногих по-настоя-
щему смешных шуток связана с тем, 
что Леонард заменил в своей кни-
ге «Звездные войны» на фильм Ми-
хаэля Ханеке «Белая лента», которо-
го, разумеется, не видел. Из-за этого 
он попадает в пару неловких ситуа-
ций. Абсолютное воплощение идея 
казаться лучше приобретает в геро-
ине Бинош, сериальной актрисе, жа-
ждущей более серьезных ролей. Бли-
же к финалу в ее присутствии захо-
дит речь о том, чтобы связаться с «на-
стоящей» Бинош,— и повисает расте-
рянная пауза.

«Двойную жизнь» с ее почти отсут-
ствующим сюжетом и бесконечны-
ми разговорами обо всем и ни о чем 
можно причислить к жанру мамбл-
кора, но, как прекрасно осознает 
и над чем посмеивается сам автор, 
французы делали это раньше, «еще 
при Старом режиме», и называли ма-
риводажем. Звучит гораздо изыскан-
нее, но суть осталась та же: как гово-
рилось в еще одном известном фран-
цузском произведении — слова, сло-
ва, слова…

ПРЕМЬЕРА КИНО

Адюльтер  
со словарем
Новый фильм Оливье Ассаяса 
«Двойная жизнь»

Российскую «Боль» в этом 
году удалось прочувство-
вать британской группе 
The Good, The Bad & 
The Queen  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Артисты Compania Nacional de Danza живо, легко, остроумно справились с ранним балетом Начо Дуато 
ФОТО CARLOS QUEZADA



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Сегодня в 1/4 финала Wimbledon  
его семикратная победительница  
американка Серена Уильямс сыграет  
со своей соотечественницей Элисон Риске
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КУБОК АМЕРИКИ

Титул поколения
Сборная Бразилии завоевала первый значимый трофей за 12 лет
Финал Кубка Америки, вопреки ожида-
ниям, сводившимся к тому, что игро-
ки сборной Бразилии устроят скучное, 
но эффективное избиение перуанской 
команды, прыгнувшей выше головы, 
просто добившись участия в решающем 
матче, получился захватывающим.  
Команда хозяев, нисколько не потеряв-
шая в качестве из-за отсутствия Нейма-
ра, выдала представление, в котором 
были и вызывавшие восторг голы, и тре-
вожные эмоции, порожденные тем, что 
ей пришлось завершать игру в меньшин-
стве, и заслуженно завоевала трофей. 
К слову, первый действительно значи-
мый за 12 лет.

ешающий матч Кубка Америки еще до 
его начала, казалось, будет производить 
удручающее впечатление. Трудно было 
представить, что сборные Бразилии и Пе-
ру, да еще на «Маракане», способны создать 
что-то, о чем болельщики не забудут уже че-
рез час после финального свистка, что во-
обще будет достойно неленивого обсужде-
ния после первой же кружки празднично-
го пива. Ведь при всем уважении к перуан-
ской команде (а его она достойна хотя бы 
потому, что в полуфинале отправила в воро-
та чилийцев три безответных мяча), ее шан-
сы на успех оценивались примерно так же, 
как на то, что на «Маракане» высадится ино-
планетный десант. А может, и ниже, учиты-
вая, что в групповой стадии перуанцы были 
разбиты бразильцами со счетом 5:0. И все, 
что могла противопоставить хозяевам тур-
нира сборная Перу (ее шансы на успех бук-
мекеры оценивали с коэффициентом 12,0 
против 1,03 у Бразилии), так это терпение, 
удержание строя с надеждой на то, что будет 
шанс. И даже такой фактор, как отсутствие 
на поле Неймара, из-за травмы вынужден-
ного досрочно завершить турнир, ввиду то-
тального превосходства Бразилии в классе 
значения не имел.

Такие матчи редко выливаются в про-
дукт, способный порадовать болельщиков, 
желающих насладиться игрой. А ведь пол-
мира ждет от бразильцев не просто голов, а 
той самой непередаваемо утонченной бра-
зильской игры. Но, к счастью, все сложилось 

как надо, и финал если и не стал украшени-
ем турнира, то уж точно не производил впе-
чатления проходного матча.

Кого за это благодарить, вопрос сложный. 
Может, тех, кто готовил поле «Мараканы» к 
матчу. В Бразилии сейчас, конечно же, зима, 
и в Рио-де-Жанейро «всего» плюс 20, но да-
же это не повод доводить газон легендарно-
го стадиона до состояния, словно его давно 
облюбовала дружная и шумная семья капи-
бар. Как бы то ни было, а то, что мяч не столь-
ко катился, сколько скакал по газону, здоро-
во мешало бразильцам и играло на руку пе-
руанцам, стоявшим стеной. Этому их арген-
тинский тренер Рикардо Гарека успешно на-
учил. Неудивительно, что первый свой гол в 
финале бразильцы забили не после какой-

нибудь изощренно-издевательской комби-
нации, а после банального флангового, «ан-
глийского» навеса, который замкнул Эвер-
тон. Кому как не игроку с таким именем еще 
забивать «английские» голы.

А может, благодарить нужно, как ни 
странно, Лионеля Месси. Он ведь по ходу 
Кубка Америки не раз, да еще и не стесняясь 
в выражениях, критиковал судейство. По-
сле игры за третье место (в ней сборная Ар-
гентины победила чилийцев со счетом 2:1), 
в которой Месси был удален, лидер «Барсе-
лоны» вовсе заявил, что судьи по указке ру-
ководства CONMEBOL только и думают о 
том, как обеспечить бразильцам титул. Мес-
си, конечно, поругали за несдержанность и 
несправедливость оценок, а самые отчаян-
ные головы даже называли его после слу-
чившегося не великим, а всего лишь выдаю-
щимся футболистом. Но надо отметить, что 

в финале судья был ничуть не менее замет-
ной фигурой, чем игроки. Чилийский рефе-
ри Роберто Тобар попросту буквоедски под-
ходил к трактовке каждого эпизода, добив-
шись в первом тайме того, что игра по тем-
пу больше походила на баскетбольный матч 
с его постоянными и нервирующими оста-
новками. Въедливость рефери, конечно, иг-
рала на руку перуанцам, постоянно получав-
шим передышки, позволявшие опять же не 
терять строй. Она же привела и к пенальти 
в ворота сборной Бразилии. Мяч в том эпи-
зоде действительно попал в руку Тиагу Сил-
ве. Другое дело, что он на нее падал и никак 
не мог контролировать ситуацию. Но Робер-
то Тобар даже после просмотра видеоповто-
ра своего мнения не изменил. И правиль-
но сделал. Ведь после того как сборная Пе-
ру сравняла счет (отличился Паоло Герре-
ро), хозяева вынуждены были проснуться. 

И еще до конца тайма они выдали ту самую 
бразильскую — легкую и ажурную комбина-
цию, которую точнейшим ударом завершил 
Габриэл Жезус.

Собственно, Габриэл Жезус тоже может 
считаться ответственным за то, что игра по-
лучилась. И дело тут не только и не столько 
в забитом им мяче. Просто он, по собствен-
ному же признанию, так накрутил себя, что 
временами терял самообладание и слиш-
ком уж грубо бился за мяч. Настолько, что 
даже хоккейные рефери невольно потяну-
лись бы к свистку. У Роберто Тобара такое 
без последствий пройти не могло. И на 70-й 
минуте форварда за вторую желтую карточ-
ку с поля прогнали. Он сначала спорил с су-
дьей, потом с перуанскими футболистами, 
потом пинал будку VAR, потом сидел на сту-
пеньках, рыдал и показывал рукой на нехо-
рошего чилийца.

Переживания Габриэла Жезуса понять бы-
ло можно. Ведь Бразилия, оставшись в мень-
шинстве, могла пропустить еще раз. А там и 
до пенальти всего-то полчаса игры. А там мо-
жет быть все, что угодно. Но до такой концов-
ки дело все же не дошло. Судья Тобар, решив 
быть принципиальным и не допускать хок-
кейных приемов на футбольном поле, остал-
ся таковым до конца и назначил пенальти в 
ворота сборной Перу за фол на Эвертоне. Ис-
полнил его появившийся незадолго до этого 
на поле Ришарлисон. 3:1 — и сборная Брази-
лии снова чемпион.

Таким образом, Бразилия стала уже девя-
тикратным победителем Кубка Америки. Не 
великое, как ни странно, достижение. Ска-
жем, Уругвай выигрывал турнир 15 раз. Куда 
важнее то, что для бразильцев это первый се-
рьезный титул за 12 лет — в 2007-м они так-
же первенствовали в Кубке Америки. А ведь 
12 лет для такой команды, как сборная Бра-
зилии,— не просто много. Это целая эпоха, 
за которую успело вырасти поколение игро-
ков, которым очень хочется быть не хуже ге-
роев прошлого. Пока нынешняя команда, 
которой ее главный тренер Тите вроде бы су-
мел привить европейский прагматизм, при-
чем не в ущерб фирменным качествам бра-
зильского футбола, производит весьма бла-
гоприятное впечатление. Остается дождать-
ся чемпионата мира 2022 года, до заверше-
ния которого у Тите действует контракт. Там 
в противостоянии с европейскими команда-
ми и будет виден реальный потенциал сов-
ременных бразильцев.

Александр Петров

Сборная Бразилии стала  
девятикратным победителем  
Кубка Америки  ФОТО AP

ТЕННИС

Wimbledon потерял 
первую ракетку
Эшли Барти проиграла в 1/8 финала,  
но сохранила лидерство в рейтинге

Вчера главным событием дня на Wimble-
don стала неудача лидера мировой 
классификации Эшли Барти, которая 
в трех партиях неожиданно уступила 
американке Элисон Риске. Это пораже-
ние, однако, не помешает австралий-
ке остаться на первом месте в рейтинге 
Женской теннисной ассоциации (WTA). 
Дело в том, что чешка Каролина Плиш-
кова, последняя теннисистка, имевшая 
шансы ее обойти по итогам Wimbledon, 
также завершила свое выступление, 
в упорнейшей борьбе проиграв своей 
соотечественнице Каролине Муховой.

осле сенсационного триумфа Эш-
ли Барти на Roland Garros казалось, что на 
Wimbledon ей точно быть фаворитом. Прав-
да, до этого года австралийка в Лондоне не 
проходила дальше третьего круга, но ведь 
раньше она никогда не выглядела так здоро-
во, как сейчас. К тому же всегда считалось, 
что для Эшли Барти предпочтительнее не 
грунт, а быстрые покрытия. Она подтверди-
ла это на июньском турнире в Бирмингеме, 
где не только победила, но и возглавила ми-
ровой рейтинг, отобрав лидерство у японки 
Наоми Осаки.

Первая неделя Wimbledon тоже вроде бы 
говорила в пользу Эшли Барти. Она без тени 
сомнения разгромила китаянку Чжэн Сай-
сай, бельгийку Элисон Ван Эйтванк и бри-
танку Харриет Дарт, затратив на это в общей 
сложности 3 часа и 4 минуты и потеряв свою 
подачу лишь дважды. Логично предположив, 
что в таком же стиле австралийка намерена 
разобраться в 1/8 финала и с американкой 
Элисон Риске, организаторы отправили их 
на второй корт Всеанглийского лаун-теннис-
ного клуба (AELTC), третью по значению аре-
ну турнира. И просчитались, поскольку глав-
ный сюрприз четвертого круга в женской по-
ловине турнира состоялся именно там.

Вообще, второй корт Wimbledon давным-
давно прозвали «кладбищем чемпионов». 
Количество неожиданных результатов, за-
фиксированных там за последние полве-
ка, исчисляется десятками. Скажем, имен-
но там в 2002 году свой последний матч на 
Wimbledon проиграл его семикратный чем-
пион Пит Сампрас. Правда, ровно десять 
лет назад после реконструкции этой части 

AELTC старый второй корт стал третьим. Но 
и на новом корте №2 сюрпризы случают-
ся регулярно. Например, на прошлой неде-
ле там проиграли прошлогодняя чемпионка 
Wimbledon Анжелик Кербер, экс первая ра-
кетка мира Каролина Возняцки и Мария Ша-
рапова, а у мужчин сразу три игрока из топ-
10 — Доминик Тим, Стефанос Циципас и Ка-
рен Хачанов плюс трехкратный чемпион тур-
ниров Большого шлема Станислас Вавринка.

Вот и Эшли Барти на этой площадке под-
стерегала неудача. Риске, которая за послед-
ний месяц сначала выиграла на траве состя-
зание Международной федерации тенниса с 
призовым фондом $100 тыс. в Сербитоне, а 
затем — турнир WTA в Хертогенбосе, поста-
вила перед ней неразрешимые задачи. Во вто-
рой половине матча американская 55-я ра-
кетка мира играла с меньшим количеством 
брака и победила — 3:6, 6:2, 6:3. А ведь в вось-
ми предыдущих матчах, сыгранных на тра-
ве в этом году, Барти не отдала ни одного сета.

Это фиаско, впрочем, не помешает австра-
лийке сохранить лидерство в мировой клас-
сификации. После того как она вышла в 1/8 
финала, обойти ее могла лишь чешка Каро-
лина Плишкова, но и она потерпела неудачу, 
на том же самом втором корте за 3 часа и 17 
минут потерпев поражение от соотечествен-
ницы Каролины Муховой — 6:4, 5:7, 11:13. 
Таким образом, в верхней половине сетки в 
четвертьфиналах во вторник Элисон Риске 
встретится с Сереной Уильямс, а чешка Бар-
бора Стрыцова — с британкой Джоанной 
Контой. В нижней половине Мухова сыграет 
с украинкой Элиной Свитолиной, а румын-
ка Симона Халеп — с китаянкой Чжан Шуай.

Евгений Федяков

КОНТРАКТЫ

Антуан Гризманн  
по частям не продается
Переход форварда в «Барселону» задерживается

Переход форварда сборной 
Франции Антуана Гризманна 
из «Атлетико» в «Барселону», 
еще несколько дней назад 
считавшийся предрешен-
ным, обрастает скандальны-
ми деталями. Нападающий 
не явился к началу предсе-
зонного сбора мадридцев, 
чем вызвал гневную реак-
цию клуба, пригрозивше-
го ему санкциями. Ранее ру-
ководство «Атлетико» также 
обвинило «Барселону» в не-
уважении, поскольку ка-
талонцы вступили в пере-
говоры с Гризманном еще 
в феврале, не поставив в из-
вестность «Атлетико». Но не-
смотря на грозную ритори-
ку, не продавать Гризманна 
«Атлетико» не может. Клубу 
нужны €120 млн, которые он 
получит за француза, чтобы 
выплатить €126 млн «Бенфи-
ке» за Жуана Фелиша, пере-
ход которого уже оформлен.

ереход одного из наи-
более востребованных форвар-
дов мира Антуана Гризманна из 
«Атлетико» в «Барселону» дол-
жен был состояться еще 1 ию-
ля, когда в Испании официаль-
но открылся период дозаявок. 
Но прошло уже больше недели, 
а трансфер пока не оформлен. 
Больше того, руководство «Атле-
тико», похоже, делает все, что в 
его силах, чтобы максимально 
затруднить переход футболиста, 
контракт с которым у мадридцев 
истекает в 2023 году.

Вчера, как сообщил источник 
телеканала ESPN в «Атлетико», в 
отношении Гризманна клубом 
было открыто дисциплинарное 
дело за неявку в расположение 
команды, которая 7 июля нача-
ла предсезонные сборы. Теперь 
Гризманну грозит штраф. В кон-
тракте футболиста указано, что 
больше чем на €200 тыс. его ош-
трафовать нельзя. Немного, учи-

тывая, что годовая зарплата фор-
варда составляет почти €23 млн.

В заявлении клуба, размещен-
ном на его официальном сайте, 
столь жесткая позиция по вро-
де бы согласованному трансферу 
объясняется весьма эмоциональ-

но. Например, мадридцы возму-
щены тем, что, по их информа-
ции, Гризманн и «Барселона» на-
чали переговоры еще в середине 
февраля, а в марте обо всем дого-
ворились. При этом правила Ме-
ждународной федерации футбола 

(FIFA) разрешают клубам вступать 
в контакт с чужими игроками без 
дозволения их действующих на-
нимателей не ранее, чем за шесть 
месяцев до истечения их контрак-
тов. Однако в заявлении «Атлети-
ко» нет прямых указаний на то, 
что клуб будет настаивать на санк-
циях в отношении «Барселоны». 
Зато говорится о том, что дейст-
вия «Барселоны» и Гризманна на-
несли «огромный ущерб клубу и 
миллионам его болельщиков».

В том же заявлении «Атлети-
ко» содержится информация, ко-
торая с высокой степенью веро-
ятности может объяснить пове-
дение мадридцев. «Атлетико» со-
общает, что в прошлый четверг 
состоялась встреча представите-
лей мадридского и каталонско-
го клубов, на которой генераль-
ный директор «Барселоны» Ос-
кар Грау выразил готовность вы-
купить трансфер Гризманна, но 
в рассрочку. Напомним, что «Бар-
селона» специально ждала 1 ию-
ля, поскольку в этот день стои-
мость безусловного выкупа Гриз-
манна, оговоренная в его кон-
тракте, снижалась с €200 млн до 
€120 млн. «Ответ „Атлетико“ был 
однозначно отрицательным, по-
скольку мы уверены, что „Барсе-
лона“ и сам футболист проявили 
неуважение к клубу и болельщи-
кам»,— отметили в «Атлетико».

Похоже, однако, что если бы 
Оскар Грау предложил €120 млн 
сразу, а не частями, в «Атлетико» 
остались бы довольны. Ведь не 
продавать Гризманна клуб уже 
не может. Мало того, что он сам 
не хочет оставаться в Мадриде 
и ради переезда в Барселону да-
же согласился на снижение годо-
вой зарплаты на €3 млн в год. Так 
еще и самому «Атлетико» нуж-
ны деньги, чтобы покрыть рас-
ходы на приобретение у «Бенфи-
ки» Жуана Фелиша за €126 млн. 
К слову, 19-летний форвард уже 
получил в «Атлетико» 7-й номер. 
Тот самый, под которым до сих 
пор выступал Антуан Гризманн.

Александр Петров

Четвертый круг Wimbledon
Женщины. Элисон Риске (США)—Эшли Барти (Австралия,1) 
3:6, 6:2, 6:3. Серена Уильямс (США, 11)—Карла Суарес 
Наварро (Испания, 3) 6:2, 6:2. Элина Свитолина (Украина, 
8)—Петра Мартич (Хорватия, 24) 6:4, 6:2. Барбора Стрыцова 
(Чехия)—Элизе Мертенс (Нидерланды, 21) 4:6, 7:5, 6:2. Чжан 
Шуай (Китай)—Даяна Ястремская (Украина) 6:4, 1:6, 6:2. Симо-
на Халеп (Румыния, 7)—Кори Гауфф (США) 6:3, 6:3. Каролина 
Мухова (Чехия)—Каролина Плишкова (Чехия, 3) 4:6, 7:5, 13:11. 
Джоанна Конта (Великобритания, 19)—Петра Квитова (Чехия, 
6) 4:6, 6:2, 6:4.

Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Жуан Соуза 
(Португалия) 6:2, 6:2, 6:2. Роберто Баутиста Агут (Испания, 
23)—Бенуа Пера (Франция, 28) 6:3, 7:5, 6:2. Давид Гоффен 
(Бельгия, 21)—Фернандо Выердаско (Испания) 7:6 (11:9), 
2:6, 6:3, 6:4. Сэм Куэрри (США)—Теннис Сандгрен (США) 6:4, 
6:7 (7:9), 7:6 (7:3), 7:6 (7:5). Новак Джокович (Сербия, 1)—Уго 
Умбер (Франция) 6:3, 6:2, 6:3.
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Не продавать Гризманна  
«Атлетико» уже не может.  
Клубу нужны деньги,  
чтобы покрыть расходы  
на приобретение у «Бенфики»  
Жуана Фелиша за €126 млн
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В «Атлетико» считают, что «Барселона» нарушила  
правила FIFA, вступив в переговоры с Антуаном  
Гризманном без ведома мадридского клуба  ФОТО AP
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